
Жилье 
подстроилось 
под покупателей
Квартиры дешевеют 
на вторичном рынке

Пока девелоперы продолжают 
повышать цены на новострой-
ки на фоне реформы долевого 
строительства и падения рубля, 
собственники квартир на вто-
ричном рынке  подстраиваются 
под кризис. Почти 50% из них 
с начала года снизили стоимость 
объ ектов, в половине городов-
миллионников новостройки ока-
зались дороже вторичного жи-
лья. Это может привести к оттоку 
покупателей с первичного рынка, 
но не раньше осени, когда закон-
чится программа субсидирова-
ния ипотеки.

С начала года цены на квартиры 
на вторичном рынке снизили 48% 
собственников в городах-миллион-
никах. Такие данные в своем иссле-
довании приводит ЦИАН. По рас-
четам аналитиков, по итогам июля 
готовое жилье в крупнейших го-
родах страны подешевело на 9,6%, 
до 94,2 тыс. руб. за 1 кв. м, год к году. 
По данным ЦИАН, 38% собственни-
ков готовы к скидкам до 500 тыс. 
руб., 6% — от 0,5–1 млн руб., 3% — 
до 2 млн руб. Еще 38,9% продавцов 
пока не готовы снижать цены на соб-
ственную недвижимость, а 10,7% 
прибавили к цене до 500 тыс. руб.

Динамика цен на готовое жи-
лье идет вразрез с тенденцией 
рынка новостроек, которые, со-
гласно ЦИАН, в городах-миллион-
никах за год подорожали на 8,1%, 
до 76,5 тыс. руб. за 1 кв. м. Руководи-
тель аналитического центра ЦИАН 
Алексей Попов отмечает, что сейчас 
стоимость новостроек в половине 
крупнейших городов страны выше 
стоимости вторичного жилья, тог-
да как традиционно готовое жилье 
в России дороже строящегося.

Аналогичную динамику в Москве 
подтверждают аналитики «Инком-
Недвижимости»: по их расчетам, 
в старых границах города средняя 
стоимость первичного жилья сейчас 
находится на уровне 237,2 тыс. руб. 
за 1 кв. м, вторичного — 222,9 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Средний бюджет экс-
понируемых объектов — 15 млн 
руб. и 13,2 млн руб. соответствен-
но. Но аналитики предупреждают, 
что по округам динамика неодно-
родна. Так, на западе Москвы сейчас 
новостройки дешевле готовых квар-
тир: 256,4 тыс. руб. против 258,6 тыс. 
руб. за 1 кв. м. А на юге средняя цена 
на первичном рынке составляет 
252,7 тыс. руб. за 1 кв. м, что на 30,2% 
выше, чем на вторичном.

В «Инком-Недвижимости» назы-
вают основной причиной сложив-
шейся ситуации реформу долевого 
строительства, спровоцировавшую 
рост цен на первичном рынке. До-
полнительным фактором стало уве-
личение себестоимости строительст-
ва из-за падения рубля.
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Добыча полезных облагаемых
Государство хочет забрать у нефтяников 200 млрд рублей

Чиновники и нефтяники вступают в са-
мый крупный за последние два года 
конфликт по налогам. Минфин внес 
в правительство законопроект об изме-
нении налога на дополнительный доход 
(НДД), собираясь не только существен-
но ухудшить его параметры для компа-
ний, но и дополнительно изъять около 
200 млрд руб. за три года. Именно столь-
ко, по мнению министерства, компании 
несправедливо выгадали в 2019 году. 
Изъятия в основном затронут «Газпром 
нефть» и «Роснефть». По данным „Ъ“, 
компании категорически не согласны 
с таким подходом, и вопрос может быть 
вынесен на уровень президента.

Минфин 29 июля внес в правительст-
во законопроект о пересмотре параметров 
НДД, рассказали „Ъ“ источники, знакомые 
с ситуацией. В самом министерстве эту ин-
формацию подтвердили, а в Минэнерго 
отметили, что уже направили свою пози-
цию. Параллельно законопроект проходит 
оценку регулирующего воздействия. Раз-
работанные Минфином поправки вызва-
ны тем, что всего за год действия НДД бюд-
жет, по оценке министерства, недополучил 
213 млрд руб.

НДД заработал с 2019 года как экспери-
мент. В ходе него налогом облагается не объ-
ем добычи (как при взимании налога на до-
бычу полезных ископаемых, НДПИ), а фи-
нансовый результат (выручка от продажи 
нефти за минусом затрат). Чтобы гаранти-
ровать некий объем поступлений в бюджет, 
в расчет НДД включен пониженный НДПИ 
(примерно 60% от обычной ставки), который 
вычитается из налогооблагаемой базы.

На НДД были переведены четыре груп-
пы месторождений, которые отличались 
выработанностью, наличием льгот и опре-
деленным географическим положением. 
Самой большой по объему добычи (около 
26 млн тонн в год) получилась вторая груп-
па — это месторождения, которые имели 
льготы по экспортной пошлине на нефть 
и могли переходить на НДД добровольно. 
В Минфине отмечают, что именно на вто-
рую группу пришелся основной объем вы-
падающих доходов.

Изменения, которые предлагает Мин-
фин, можно разделить на две части. Первая 
ухудшает условия НДД для всех групп место-
рождений — это запрет уменьшать налогоо-
благаемую базу более чем на 50% за счет пе-
реноса исторических убытков (раньше мож-
но было на 100%), снижение индексации 
исторических убытков с 16,3% до 7% в год на-
чиная с 2020 года, а также сокращение раз-
мера вычитаемых расходов. Так, действую-
щую ставку расходов в размере 7,14 тыс. руб. 
на тонну, которая должна быть повышена 
до 9,52 тыс. руб. с 2021 года, предлагается 
оставить неизменной до 2024 года, после 
чего повысить только до 8,6 тыс. руб.

Вторая часть — это ухудшение условий 
именно для второй группы месторождений: 
вместо действующих понижающих коэффи-
циентов к НДПИ (который используется при 
расчете НДД) в 2021–2023 годах предлагается 
ввести повышающий коэффициент 1,5. Это 
означает, что налоговая нагрузка для место-
рождений второй группы будет выше, чем 
в действующей налоговой системе без льгот.

Эти меры, по оценке Минфина, долж-
ны принести в бюджет дополнительно 
87,8 млрд руб. в 2021 году и 55,6 млрд руб. 
в 2022 году. Прогноз на 2023 год в поясни-
тельной записке не указан, но, по словам 
источников „Ъ“, в целом речь идет пример-
но о 200 млрд руб. за три года. В наиболь-
шей степени могут пострадать «Газпром 
нефть» и «Роснефть», поскольку именно 
их месторождения входят во вторую груп-
пу (а также одно месторождение «Сургут-
нефтегаза»). Крупнейший актив, принес-
ший бюджету потери,— Новопортовское 
месторождение «Газпром нефти» с добы-
чей 7,7 млн тонн в 2019 году.

Нефтяники считают не вполне коррект-
ной как систему расчета выпадающих до-
ходов, так и подход Минфина к их ком-
пенсации. Так, хотя официально в ми-
нистерство всегда заявляли, что выпада-
ющих доходов по второй группе место-
рождений быть не должно, собеседники 
„Ъ“ называют это иллюзией: если бы НДД 
не был выгоднее льгот по пошлине, то ни-
кто бы на него добровольно не перешел. 
Другое дело, что, когда НДД принимался 
в 2018 году, оценка выпадающих доходов 
проводилась при цене нефти $40 за бар-
рель, а реальная цена в 2019 году состави-
ла $63,5 — это увеличило объем выпадаю-
щих доходов примерно вдвое. 

Нефтяники отказались от официаль-
ных комментариев. Но некоторые из них 
признают, что компании действительно 
получили «непредвиденную доходность» 
по второй группе месторождений. Они со-
гласны, что НДД следует скорректировать 
и отказаться от пониженных коэффициен-
тов по второй группе, но не понимают, по-
чему должны компенсировать Минфину 
потери из-за ошибок в расчетах, допущен-
ных самим министерством. По данным 
„Ъ“, наиболее жесткую позицию занима-
ет «Роснефть», которая предлагает ничего 
не менять. Но и другие крупные нефтяни-
ки считают, что вопрос едва ли удастся ре-
шить компромиссно и в итоге он будет вы-
несен на уровень президента. 

В Минфине на компенсации твердо на-
стаивает замминистра Владимир Колы-
чев, курирующий бюджетные доходы, 
что ставит в сложное положение друго-
го замминистра Алексея Сазанова, отве-
чающего за налоги и являющегося авто-
ром системы НДД. Источники „Ъ“ ожида-
ют, что из-за отпусков активные дискус-
сии по пересмотру НДД начнутся во вто-
рой половине августа.

Было ожидаемо, что в НДД могут вно-
ситься изменения для целей его дона-
стройки, говорит директор департамен-
та налогов и права Deloitte Юлия Мень-
шикова. В то же время результаты одно-
го года не могут быть репрезентативны, 
и необходим более длительный период 
для оценки эффективности НДД. Эксперт 
констатирует, что законопроект предусма-
тривает увеличение налоговой нагрузки 
на компании, «что, конечно же, может не-
гативно повлиять на рентабельность тех 
проектов, которые уже находятся в актив-
ной стадии добычи». С другой стороны, 
отмечает она, учитывая текущие низкие 
цены на нефть и избыток ее предложения, 
данные изменения могут также отражать 
временное снижение интереса государст-
ва к развитию новых проектов по добыче 
нефти и стимулированию ее роста.

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов

Ничего святого,  
только бизнес
Бюджетная консолидация 2021–2022 годов 
обещает быть рекордно жестокой

Верхняя планка бюджетных расходов, 
установленная Министерством финан-
сов, предполагает почти полную невоз-
можность в бюджете на 2021–2023 годы 
увеличивать «стандартные» федераль-
ные бюджетные расходы — в проек-
те новых предварительных расчетов 
бюджетной конструкции расходы даже 
оборонной госпрограммы  предлагается 
сократить на 7–8% от действующего 
 плана. Пространство для  сокращения 
бюджетных расходов на 2021–2022 годы 
особенно тесно — в той или иной сте-
пени защищенными статьями являют-
ся социальные и антикризисные траты, 
резко увеличенные решениями весны 
2020 года.

Как следует из сообщений информа-
гентств, Минфин утвердил документ, явля-
ющийся основным для активной фазы со-
ставления проекта федерального бюдже-
та на 2021–2023 годы,— «Методику расче-
та предельных базовых бюджетных ассиг-
нований». Агентство «Прайм» в воскресе-
нье процитировало несколько цифр из до-
кумента, касающихся отдельных госпро-
грамм (ГП) — в частности, ГП «Развитие 
ОПК», «Обеспечение обороноспособности 
страны», «Экономическое развитие и ин-
новационная экономика», «Развитие про-
мышленности», «Развитие внешнеэконо-
мической деятельности». Полной инфор-

мации о параметрах бюджета эти данные 
дать не могут, однако направления изме-
нений в бюджете на 2021–2023 годы из них 
очевидны — на 2021–2022 годы придется 
очень значительное сокращение «несоци-
альных» расходов.

Проект «Методики» был опубликован 
Минфином еще 8 июня 2020 года. По сути, 
этот документ является совокупностью ли-
митов, верхних планок расходов по той или 
иной бюджетной статье. Они определяют-
ся, с одной стороны, уже существующими 
и принятыми на федеральный бюджет обя-
зательствами в прошлые годы и месяцы, ко-
торые невозможно отменить (определяющи-
ми структуру бюджета — это касается и рас-
ходов социальных фондов, и принятых рас-
ходных мер экстренного характера, и реали-
зуемых поручений президента и постанов-
лений правительства), с другой — ограниче-
ниями «бюджетного правила». «Методика» 
задает хоть и подробные, но общие рамки — 
после утверждения эти лимиты предлага-
ются главным распорядителям бюджетных 
средств (ГРБС), которые в дальнейшем согла-
шаются или возражают, процесс обсуждения 
возражений, детализаций и конкретных ре-
шений к осени приводит к появлению про-
екта бюджета в правительстве — он затем 
и обсуждается в Госдуме.
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Волеготовность  
номер один
До белорусских выборов  
осталась всего неделя

Предвыборная гонка в Белоруссии вы-
ходит на финишную прямую: последняя 
неделя перед президентскими выбора-
ми 9 августа станет самой напряженной. 
После задержания 33 россиян, якобы 
причастных к частной военной компа-
нии (ЧВК) «Вагнер», главной темой из-
бирательной кампании стали  вопросы 
безопасности. Президент Александр 
Лукашенко еще больше обострил ситу-
ацию, назвав лживой версию Москвы 
о том, что арестованные россияне ис-
пользовали Минск как транзитную точку.

«Летели посмотреть  
на собор Святой Софии»
Уже в ближайшее воскресенье в Белоруссии 
пройдут президентские выборы, которые 
станут уникальными по трем причинам: со-
храняющаяся опасность пандемии корона-
вируса, беспрецедентный накал политиче-
ской борьбы, а также объявленная террори-
стическая угроза, источник которой якобы 
находится в России. Напряжение так велико, 
что за помощью уже обращаются к Богу. Как 
заявили в пресс-службе Белорусской пра-
вославной церкви, 2 августа во всех храмах 
страны «будут вознесены сугубые молитвы 
о даровании мира, стабильности и благопо-
лучия белорусскому народу».

Еще неделю назад главной новостью был 
вызов Александру Лукашенко, брошенный 

объединенным штабом оппозиции во гла-
ве со Светланой Тихановской — домохозяй-
кой, попавшей в бюллетень по стечению 
обстоятельств. Однако эту новость затмила 
история арестованных россиян, заставив-
шая многих задуматься о будущем россий-
ско-белорусских отношений.

Напомним, что 29 июля в санатории «Бе-
лорусочка» задержали 33 россиян (см. „Ъ“ 
от 30 июля), которых белорусские силовики 
назвали бойцами ЧВК «Вагнер».

Позднее им избрали меру пресечения — 
заключение под стражу и включили в уго-
ловное дело по ст. 293 УК Белоруссии «Ор-
ганизация массовых беспорядков». По вер-
сии следствия, эти люди с боевым опытом 
могли действовать заодно с белорусскими 
оппозиционерами — блогером Сергеем Ти-
хановским, который собирался выдвигать-
ся в президенты, но так и не смог принять 
участие в выборах, и известным оппозици-
онным политиком Николаем Статкевичем. 
И господин Тихановский, и господин Стат-
кевич находятся под арестом. Мнение по-
следнего о предъявленных россиянам обви-
нениях стало известно благодаря его супру-
ге — Марине Адамович. Как она написала 
в Facebook, Николай Статкевич считает вер-
сию следствия «бредом сивого хитроприче-
санного мерина».
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Экономика стран зоны евро по итогам апре-
ля—июня зафиксировала рекордный спад 
— ВВП валютного блока сократился к ана-
логичному периоду прошлого года на 15%, 
в целом по Евросоюзу — на 14,4%. Сильнее 
всего пострадала Испания — это единствен-
ная страна, где в годовом выражении эко-
номика потеряла более чем пятую часть. 
При этом во Франции, Италии и Германии, 
несмотря на разную жесткость ограничений 
и продолжительность их применения, квар-
тальный спад во втором квартале оказался 
сопоставимым.

Европейская экономика на фоне ограничи-
тельных мер во втором квартале 2020 года про-
демонстрировала историческое падение — ВВП 
стран Евросоюза, по данным Евростата, сокра-
тился в апреле—июне сразу на 14,4% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года, в 
зоне евро спад был более выраженным — на 15% 
(в первом квартале — минус 2,5% и минус 3,1% 
соответственно). Это падение стало самым силь-
ным с начала ведения статистики, с 1995 года. 
По сравнению же с первым кварталом 2020 года 
экономика ЕС просела на 11,9%, ВВП зоны евро 
— на 12,1%. Самый сильный квартальный спад 
был зафиксирован в Испании (минус 18,5% — 
что стало худшим показателем с 1970 года), Пор-
тугалии (минус 14,1%), Франции (минус 13,8%). В 
Италии он составил 12,4%, в Германии — 10,1% 
(однако в первом квартале к четвертому — ми-
нус 5,4% и минус 2%).

Пока не все страны опубликовали свои оцен-
ки падения ВВП, но они уже есть по всем круп-
ным странам валютного блока — наиболее вы-
раженный спад в годовом выражении опять же 
в Испании (год к году — на 22,1%), во Франции 
— на 19%, в Италии — на 17,3% (к первому квар-
талу — минус 12,4%). Практически весь второй 
квартал Испания жила в режиме ограничений 

из-за пандемии COVID-19 — ограничительные 
меры были введены 14 марта и сняты лишь 21 
июня. В итоге в апреле—июне потребление до-
мохозяйств в Испании сократилось на 21,2%, ин-
вестиции — на 22,4%. 

В Италии Национальный институт статисти-
ки (ISTAT), публикуя свою оценку, сообщил, что 
экономика «перенесла беспрецедентное сокра-
щение, полностью объяснимое последствиями 
чрезвычайной ситуации в области здравоохране-
ния и принятых мер» по сдерживанию вспышки 
COVID-19. При этом, хотя эксперты ждут резкого 
ускорения экономики в третьем квартале, в июле 
показатели деловой активности оставались ниже 
докризисного уровня. Ранее свои оценки пред-
ставляла и Германия — падение ВВП страны во 
втором квартале оценено в 11,7% (год к году).

Напомним, Минэкономики оценило спад в 
РФ во втором квартале в 9,6%. Сопоставимый по-
казатель у США — ВВП страны в апреле—июне 
этого года сократился на 32,9% в годовом исчи-
слении (то есть если бы такими темпами эконо-
мика падала в течение года), но ко второму квар-
талу прошлого года спад составил 9,5%.

«Чем больше глубина спада, тем выше риски 
для дальнейшего роста экономики»,— замеча-
ют в ING Bank. Среди крупных европейских эко-
номик везде квартальный спад составил 10–14%, 
исключением стала лишь Испания — учитывая 
действие локальных ограничений, спад здесь 
может быть более продолжительным, полагают 
в банке. «Данные показывают, что европейская 
экономика стала возвращаться к росту с начала 
мая, но это было связано попросту с открытием 
магазинов и снятием ограничений, тяжелая же 
часть восстановления активности начинается 
сейчас, когда будут более заметны последствия 
растущей безработицы и числа банкротств»,— 
предупреждают эксперты.

Татьяна Едовина

ЕС принесли счет 
за пандемию
Экономика зоны евро во втором квартале  
просела на 15%

В 2020 году эта технология, обычно не 
вызывающая сверхнормативного напря-
жения ГРБС, проходит серьезнейшее ис-
пытание. С одной стороны, проект от 8 
июня, и это подчеркивается в докумен-
те Минфина, основывается на действую-
щем законе о бюджете (после мартовских 
поправок) и макропрогнозе Минэконо-
мики. «После одобрения правительством 
РФ прогноза… Минфин России самостоя-
тельно осуществит перерасчет соответст-
вующих показателей»,— рутинно указы-
валось в комментарии ведомства к доку-
менту от 8 июня, хотя тогда уже было по-
нятно, что прогноз (утверждаемый в сен-
тябре) в силу экономических потрясений 
весны 2020 года (коронавирусная панде-
мия плюс спад ВВП во втором квартале 
и по итогам 2020 года, вызванный в том 
числе обвалом экспортных доходов) уже 
имеет мало общего с реальностью. При 
этом в июньские лимиты пришлось вне-
сти некоторые довольно крупные изме-
нения (например, рост расходов по требо-
ваниям послания Владимира Путина для 
демографического и медицинского нац-
проектов общей стоимостью только в ча-
сти трансфертов соцфондам в 940 млрд 
руб.), ставившие ГРБС в ситуацию, в кото-
рой на любой рост лимитов нельзя было 
даже надеяться. Июньский проект пред-
полагал, за немногими незначительными 
исключениями, нулевой рост расходов 
или небольшие сокращения по большин-
ству госпрограмм. Тем временем летом 
2020 года правительством принят целый 
набор мер для посткризисного восстанов-
ления, в том числе крупные в масштабах 
страны социальные выплаты домохозяй-
ствам (Банк России на прошлой неделе 
оценивал их, правда, в консолидирован-
ной бюджетной системе, в 800 млрд руб.) 
и не менее крупные расходы на поддер-
жку компаний — в том числе «списыва-
емые» кредиты на поддержку занятости.

Первые цифры новых лимитов отча-
сти уже отражают характер этих измене-
ний. Так, предельные базовые расходы го-
спрограммы (ГП) «Экономическое разви-
тие и инновационная экономика» выра-
стут с 162,2 млрд руб. до 609,6 млрд руб. 
в 2021 году, очевидно, именно из-за этой 
кредитной поддержки. В дальнейшем же 
сокращение лимитов по ГП составит, в 
2022–2023 годах, около 11% ежегодно — 
до 175,5 и 179,6 млрд руб. ГП «Развитие 
промышленности» сократится от утвер-
жденных в действующем бюджете планов 
на 18% в 2021 году, на 17,3% в 2022 году и на 
16,1% в 2023 году — экономия предпола-
гается на 120–130 млрд руб. в год. Крайне 
нужная правительству ГП развития ВЭД 
также сокращается на 3–4%, как и отно-
сительно некрупные ГП развития ОПК и 
обеспечения госбезопасности.

Сокращение лимитов затронет также 
и «оборонную» ГП, обычно несокращае-
мую. Здесь масштабы сокращений выгля-
дят так. По 2021 году июньские лимиты 

по ГП составляли 1,54 трлн руб. (и их тогда 
предлагалось увеличить еще на 14 млрд 
руб.). Сейчас новый лимит — 1,42 трлн 
руб., это сокращение расходов на 7,9%. По 
2022 году старый лимит — 1,57 трлн руб., 
новый — 1,46 трлн руб., это сокращение 
на 8,2%. Те же цифры на 2023 год — 1,6 
трлн руб., 1,51 трлн руб., лимиты сокраща-
ются на 4,5%. Впрочем, последняя цифра 
условна, особенности бюджетной «трех-
летки» обычно сильно искажают расчеты 
третьего ее года.

«Оборонная» ГП (в ней также довольно 
много социальных по своей сути расхо-
дов) — одна из крупнейших в бюджете: то, 

что по крайней мере на 2021–2022 годы ее 
приходится сокращать в таком масштабе, 
притом что по крайней мере в 2021 году 
«бюджетное правило» в части расходов 
еще не будет действовать (возвращение 
к нему предполагается в 2022 году), пока-
зывает, насколько напряженным являет-
ся текущий бюджетный торг. Бюджет на 
2021–2022 годы будет вынужденно «соци-
альным» — неотменяемые продемогра-
фические решения приняты еще до столь 
же неотменяемых антикризисных. В ито-
ге, несмотря на продемонстрированную 
Минфином способность почти не тратить 
Фонд национального благосостояния, по-
крывая дефицит бюджета крупными зай-
мами в ОФЗ, пространство бюджетного 
торга в 2020 году предельно сократилось 
— и выйти из бюджетной консолидации 
без реальных потерь не сможет, видимо, 
ни один ГРБС.

Дмитрий Бутрин

Ничего святого,  
только бизнес

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается в Витроль  
(Франция), Владивос токе,  
Воронеже, Екатеринбурге,  
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве,  
Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре, 
Санкт-Петербурге, Саратове, Тюмени, 
Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски газеты 
редакцией могут быть внесены 
изменения

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 51 600

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

С сегодняшнего дня граждане не смогут по-
полнить транспортные карты наличными 
деньгами через терминалы в Московской, 
Орловской, Липецкой, Новгородской облас-
тях и Перми. Это обусловлено вступлением 
в силу новой редакции закона «О националь-
ной платежной системе», которая запрещает 
анонимно пополнять электронные кошельки. 
Такая норма вводилась в том числе для про-
тиводействия финансированию террориз-
ма. При этом пользователей общественно-
го транспорта в Москве, Санкт-Петербурге 
и Челябинске нововведение не коснется.

Вступающие в силу 3 августа нормы являют-
ся частью большого пакета поправок к закону «О 
национальной платежной системе», который 
был принят 2 августа 2019 года с целью проти-
водействия отмыванию нелегальных доходов и 
финансированию терроризма. Раньше аноним-
ный электронный кошелек можно было попол-
нить наличными так же анонимно, теперь это 
будет запрещено.

Новый запрет привел к невозможности по-
полнить наличными деньгами распространен-
ные транспортные карты (там, где они реали-
зованы в виде электронного кошелька). Запрет 
коснется, в частности, пользователей подмо-
сковной карты «Стрелка» (их выдано 2,7 млн). 
Впрочем, чиновники уверяют, что большинст-
во пользователей этого ограничения не заметят. 
«Менее 10% пользователей карты предпочитают 
пополнять баланс наличными,— заявили в под-
московном минтрансе.— И этот показатель пос-
тоянно снижается, пользователи отдают пред-
почтение безналичным дистанционным кана-
лам пополнения счета. Более того, в современ-
ных условиях, когда существует необходимость 
минимизировать контакты и соблюдать соци-
альную дистанцию, даже у тех, кто привык рас-
плачиваться наличными, происходит смена рас-
четных предпочтений».

Запрет будет действовать в Новгородской, Ли-
пецкой, Орловской областях и Перми: местные 
власти уже предупредили об этом на ведомст-
венных сайтах. Транспортные карты есть также в 
Нижнем Новгороде, Екатеринбурге, Владивосто-
ке, Ярославле, Новосибирске, Сочи и других го-
родах, но там от властей разъяснений не последо-
вало. Ограничения затронут 20 регионов, заявил 
«РИА Новости» руководитель дирекции «Транс-
портные и социальные карты» платежной сис-
темы «Золотая корона» Александр Гришин. РБК 
в 2019 году со ссылкой на экспертов утверждал, 
что запрет будет действовать в 60–65 городах.

Пользователей столичной карты «Тройка» 
(их выдано более 35 млн) запрет не коснется, 
поскольку она не является электронным сред-
ством платежа, пояснили „Ъ“ в пресс-службе де-
партамента транспорта Москвы: «Баланс „Ко-
шелька“, записанного на „Тройку,— не элек-
тронные деньги, а лишь один из параметров би-
лета». В ГКУ «Организатор перевозок» Санкт-Пе-
тербурга (контролирует общественный транс-
порт) также заверили, что на пользователей 
карты «Подорожник» ограничения не распро-
страняются: на нее записываются не деньги, а 
«транспортные единицы». В пресс-службе управ-
ления транспорта администрации Челябинска 
„Ъ“ сообщили, что у жителей останется возмож-
ность пополнять транспортные карты наличны-
ми. «Платежи поступают на расчетный счет МУП 
„Служба организации движения“, проблем не 
возникнет,— заявили в ведомстве.— Возможно, 
ряд банков могут отказаться от приема налич-
ных для пополнения транспортных карт, но та-
ких платежей единицы. В основном люди при-
ходят в пункты пополнения транспортных карт, 
там все будет работать».

Серьезных проблем от вступления в силу но-
вого закона ждать не стоит, считает глава Сою-
за пассажиров, член общественного совета при 
Минтрансе РФ Кирилл Янков. «Такой популярно-
стью, как в Москве, транспортные карты в реги-
онах не пользуются,— пояснил он.— Нигде нет 
такой разницы в цене между поездками по кар-
те и за наличные. Другой вопрос, что пополнить 
карту на 100–150 руб. большинству пользовате-
лей удобнее через терминал, чем через банк».

Глава комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков в июне 2020 года 
предлагал ЦБ перенести дату вступления в 
силу закона, но регулятор идею не поддержал. 
16 июня Ассоциация банков России (ее возглав-
ляет господин Аксаков) провела встречу с ЦБ и 
Росфинмониторингом, по итогам которой, го-
ворится на сайте организации, решено «смяг-
чить требования для электронных средств пла-
тежа, связанных с социальными проектами, 
учитывая целевое использование этих средств 
и низкий риск противоправных действий с эти-
ми специализированными картами». Ассоциа-
ция уже подготовила поправки к закону «О на-
циональной платежной системе», но сроки их 
принятия неизвестны: в базе данных Госдумы 
законопроекта нет.

Иван Буранов, Максим Буйлов;  
Яна Войцеховская, Санкт-Петербург; 
Карина Кальярова, Челябинск

Пассажиров подсаживают 
на безнал
Транспортные карты во многих городах  
больше нельзя пополнить наличными

В Крыму суд санкционировал арест 
руководителя регионального фи-
лиала дирекции по строительству 
и эксплуатации объектов Росграни-
цы Александра Елезарова. По версии 
СКР, он вместе с одним из своих под-
чиненных вымогали взятки у одного 
из подрядчиков за право на получение 
контрактов в рамках исполнения гос-
заказов. В частности, речь идет о ра-
ботах по содержанию десяти пунктов 
пропуска через границу РФ в Крыму.

Киевский районный суд Симферопо-
ля по ходатайству СКР на два месяца за-
ключил под стражу директора крымско-
го ФГКУ «Росгранстрой» Александра Еле-
зарова и одного из его заместителей, имя 
которого в правоохранительных органах 
пока не называют. Обоим инкриминиру-
ется ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение взятки в 
особо крупном размере, до 15 лет лише-
ния свободы).

По данным правоохранительных орга-
нов, в декабре 2017 года крымский «Рос-
гранстрой» заключил контракт на 7,4 млн 
руб. на оказание услуг по содержанию в 
чистоте помещений и прилегающих тер-

риторий десяти пунктов пропуска с ООО 
«Аврора», зарегистрированным в Крас-
нодарском крае. В начале 2018 года был 
оформлен еще один договор на 4,7 млн 
руб. Всего, как говорится на портале гос-
закупок, в общей сложности начиная с 
2017 года крымский филиал дирекции 
по строительству и эксплуатации объек-
тов Росграницы заключил с различны-
ми предприятиями 169 контрактов на 
340,784 млн руб.

Между тем, по версии СКР, глава ди-
рекции совместно со своим заместителем 
вступили в преступный сговор с целью 
получения взяток от представителя ком-
пании-подрядчика «за возможность бес-
препятственно работать в рамках испол-
нения указанных госконтрактов». Чинов-
ники, по материалам дела, потребовали у 
предпринимателей ежемесячно платить 
им откаты — 15% от суммы контрактов. В 
противном случае директор и его зам яко-
бы пригрозили расторжением контрактов 
и включением организации-подрядчика 
в реестр недобросовестных поставщиков.

Как сообщили „Ъ“ в главном следствен-
ном управлении (ГСУ) СКР по Крыму, пред-

ставитель подрядчика согласилась выпол-
нить условия чиновников. В течение года 
она передала через родственника одного 
из госслужащих, выступавшего посред-
ником, более 1,8 млн руб. В конце концов 
информация о фактах взяточничества по-
ступила оперативникам УФСБ по Крыму и 
Севастополю, чиновники, а также посред-
ник были задержаны. Управление по рас-
следованию особо важных дел региональ-
ного ГСУ СКР возбудило уголовное дело, 
фигурантам уже предъявлены официаль-
ные обвинения. По месту жительства и в 
служебных помещениях подозреваемых 
были проведены обыски, «следователи 
изъяли денежные средства и документы», 
сообщили „Ъ“ в ГСУ. По данным следствия, 
полученные от предпринимателей средст-
ва фигуранты тратили на личные нужды.

В крымском филиале ФГКУ «Росгран-
строй» ситуацию не комментируют. От-
метим, что после воссоединения Крыма с 
Россией на обустройство 12 пунктов про-
пуска на территории полуострова было 
потрачено почти 7 млрд руб.

Александр Дремлюгин,  
Симферополь

Откаты задержали на границе
Арестован глава крымского отделения  
дирекции по строительству и эксплуатации объектов Росграницы

Пределы изменения параме-
тров бюджета, определенные 
замглавы Минфина Татьяной 
Нестеренко коллегам по пра-
вительству, в 2021–2023 годах 
 будут крайне узкими   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Волеготовность номер один
В свою очередь, Александр Лука-

шенко 1 августа жестко высказался 
о версии, обнародованной послом 
России в Белоруссии Дмитрием Ме-
зенцевым. Она заключается в том, 
что россияне собирались вылететь 
из Минска в Стамбул, но опоздали 
на рейс и остались ждать следующе-
го. «По информации, которую еще 
предстоит уточнить, россияне мо-
гут являться сотрудниками частного 
охранного предприятия, которое в 
рамках исполнения обязательств по 
коммерческому контракту призва-
но обеспечивать охрану энергетиче-
ской инфраструктуры и ресурсов за 
рубежом, отнюдь не в Беларуси»,— 
сказал 30 июля господин Мезенцев.

«Многие факты интересны,— от-
реагировал господин Лукашенко 
после того, как глава Комитета го-
сударственной безопасности (КГБ) 
Валерий Вакульчик и председатель 
Следственного комитета Иван Нос-
кевич представили ему доклад.— Я 
смотрю, приумолкли и наши стар-
шие братья. Уже не кричат, что они 
посылали этих ребят в Стамбул. Ни-
какого Стамбула не было и быть не 
могло, как оказалось на поверку. Яс-
но, что у этой группы были иные це-
ли. И задача следствия — выяснить 
эти цели».

Президента, как и следовало ожи-
дать, поддержало государственное 
телевидение. В сюжете, вышедшем 
на телеканале ОНТ, водитель автобу-
са Геннадий Кумпан, который якобы 
забрал россиян на границе 24 июля, 
рассказывает: около пяти часов им 
пришлось решать вопросы с россий-
скими пограничниками, которые не 
хотели выпускать их из страны. «За-
тем, как оказалось, кто-то позвонил, 
и их пропустили,— добавляет госпо-
дин Кумпан.— Дальше они пересели 
ко мне в машину, и мы начали дви-
гаться в сторону Национального аэ-
ропорта Минск. По дороге за час до 
прибытия конечная точка назначе-
ния — Национальный аэропорт — 
была изменена. Нужно было ехать в 
гостиницу IBB».

Билеты на самолет до Стамбула, 
судя по сюжету ОНТ, были не больше 
чем прикрытием. Рейс, который рос-

сияне якобы проспали, улетел около 
11 утра 25 июля, однако билеты на 
следующий они брать не стали, хотя 
могли улететь и 26, и 27, и 28 июля. 
Более того, покидая гостиницу, муж-
чины сказали, что едут в аэропорт, 
а на самом деле поехали в санато-
рий, также забронированный зара-
нее. При этом в общем чате группы 
следователи нашли сообщение от 27 
июля, где старший с позывным Ша-
ман приказывает всем «старые биле-
ты сжечь на улице в урне».

Допрос арестованных, по сло-
вам главы следственного комите-
та Ивана Носкевича, доказал, что 
их истинная цель вовсе не транзит. 
«О том, что группа якобы намере-
валась вылететь из Минска в Стам-
бул, говорят меньше половины лю-
дей,— рассказал он.— Среди других 
стран, которые называли россияне, 
были Венесуэла, Куба и Сирия, а 

один человек вовсе не знал, куда по-
летит». «Но даже у тех, которые яко-
бы летели в Турцию, тоже разные 
цели попадания в эту страну. Кто-
то летел загорать, кто-то — охранять 
какие-то объекты, а кто-то — осмо-
треть собор Святой Софии»,— доба-
вил господин Носкевич.

Консул посольства РФ в Белорус-
сии Кирилл Плетнев попытался объ-
яснить такую нестыковку. «Конеч-
ным пунктом являлась одна из стран 
латиноамериканского региона,— 
заявил он ТАСС.— Планирование 
маршрута перелета на другой кон-
тинент, особенно в текущих услови-
ях, по всему миру является довольно 
сложной процедурой, поэтому кто-
то из граждан называл только сле-
дующий пункт маршрута, кто-то мог 
назвать конечную точку».

По данным белорусских властей, 
арестованные россияне — лишь пер-

вая группа примерно из 200 человек, 
которые собирались устроить беспо-
рядки в стране. Поиски оставших-
ся якобы продолжаются, но пока не 
увенчались успехом.

Выборы особого режима
Выступать перед избирателями в та-
ких условиях — сложная задача да-
же для бессменного президента Бе-
лоруссии Александра Лукашенко, 
который перенес свое обращение к 
народу с 3 на 4 августа. Еще сложнее 
приходится оппозиционерам, кото-
рые создали объединенный штаб: не 
допущенные до выборов политики 
Виктор Бабарико и Валерий Цепкало 
поддержали Светлану Тихановскую. 
Есть у Александра Лукашенко и дру-
гие оппоненты, однако их практиче-
ски не слышно на фоне многотысяч-
ных акций (см. „Ъ“ от 1 августа) в под-
держку госпожи Тихановской.

Собеседники „Ъ“ в Белоруссии 
прогнозируют: режим безопасности 
накануне выборов будет значитель-
но усилен. «Лукашенко поручил за-
ниматься безопасностью участков 
Виктору Шейману (управляющий де-
лами президента.— „Ъ“). Это силовик 
и его давний друг, поэтому нет ника-
ких сомнений, что меры на участках 
будут максимально строгими»,— за-
явил „Ъ“ белорусский политический 
аналитик Артем Шрайбман.

Это может помешать планам оп-
позиции использовать неофици-
альных наблюдателей: предполага-
ется, что эти люди будут просто сто-
ять возле участков и считать тех, кто 
пришел с белым браслетом на руке 
— такой символ призвали носить в 
оппозиционном штабе. По мнению 
научного сотрудника Института фи-
лософии Академии наук Белоруссии 
Алексея Дзерманта, такая мера не 
вполне законна, так как раскрывает 
тайну голосования.

«Что с такими наблюдателями бу-
дут делать, я не знаю. Но в Белорус-
сии есть досрочное голосование, и 
потому я не понимаю, как такое аль-
тернативное наблюдение может пре-
тендовать на какую-либо точность,— 
считает господин Дзермант.— Ско-
рее это больше технология для того, 
чтобы зародить сомнения в результа-
тах выборов».

Не удастся использовать и каме-
ры, которые общественные деятели 
предлагали установить на участках 
за свой счет. Как говорится в доку-
менте за подписью главы ЦИК Бело-
руссии Лидии Ермошиной (его опу-
бликовал портал Tut.by), изучив этот 
проект, все члены комиссии «выска-
зали мнение о несоответствии про-
екта требованиям избирательного 
законодательства и неясности по-
рядка практической реализации 
предложения». «Оснащение всех 
участков для голосования видеока-
мерами с прямой круглосуточной 
трансляцией требует, как и введе-
ние любых других избирательных 
процедур с использованием инфор-
мационных технологий, не только 
правовых, но и инфраструктурных 
предпосылок, а также предвари-
тельной оценки их стоимости, эф-
фективности и соответствия требо-

ваниям информационной безопас-
ности»,— говорится в письме.

Тем не менее Алексей Урбан, 
пресс-секретарь одного из членов оп-
позиционного штаба Валерия Цепка-
ло, заявил „Ъ“, что, «хотя власти отго-
няют избирателей от избирательного 
процесса активнее, чем обычно, ак-
тивность самих белорусов тоже воз-
росла». По словам господина Урбана, 
штаб работает в обычном режиме и 
не воспринимает задержание 33 рос-
сиян как давление на себя. «Штаб уже 
высказался, что никому не было из-
вестно ни о каких частных охранных 
компаниях, присланных на выборы 
из-за рубежа,— утверждает господин 
Урбан.— Как можно видеть из стри-
мов, Светлана Тихановская успешно 
выступает перед людьми в регионах».

При этом сам Валерий Цепкало 2 
августа переехал из Москвы в Киев. 
Напомним, что он покинул Белорус-
сию 24 июля из-за угрозы ареста. Как 
утверждает Алексей Урбан, госпо-
дин Цепкало запланировал визи-
ты «во все соседние страны с целью 
общения с местными диаспорами 
и информирования широких поли-
тических кругов об избирательной 
кампании в стране».

После Украины он планирует по-
сетить Польшу и Литву. Отвечая на 
вопрос о пересечении границ в усло-
виях карантина, господин Урбан 
подтвердил, что это «очень непро-
стая задача», но сказал, что штаб уже 
ведет переписку с санитарными вла-
стями стран Евросоюза.

По мнению белорусского поли-
толога Петра Петровского, несмо-
тря на заявление о связи задержан-
ных с Сергеем Тихановским, снятие 
с выборов Светланы Тихановской 
исключено.

Что же касается будущего отноше-
ний Москвы и Минска, то опрошен-
ные „Ъ“ эксперты убеждены: власти 
Белоруссии оставляют за собой пути 
к отступлению. «Лукашенко не заяв-
ляет, что вагнеровцы — это дело рук 
Кремля,— отмечает Артем Шрайб-
ман.— Наоборот, он призывает раз-
бираться и относиться к этим солда-
там, как он их сам называет, без лиш-
ней жесткости. Это явное поле для 
отступления».

Кирилл Кривошеев
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«Такое развитие событий только на пользу»
Постпред России при ОБСЕ Александр Лукашевич о причинах кризиса организации

1 августа исполнилось 45 лет 
с подписания Хельсинкского 
 заключительного акта — осново-
полагающего документа по без-
опасности и сотрудничеству 
в  Европе. Между тем организа-
ция, которая, по идее, должна 
 воплощать его принципы в жизнь, 
ОБСЕ, с недавних пор находится 
в серьезном кризисе. Из-за спо-
ров между странами-членами 
и закулисных интриг постов ли-
шились главы всех ее основных 
структур, включая генерально-
го секретаря (подробнее см. „Ъ“ 
от 17 июля). О том, что мешает 
ОБСЕ стать эффективной струк-
турой и почему нынешний кризис 
может пойти ей на пользу, кор-
респонденту „Ъ“ Елене Чернен-
ко рассказал постоянный пред-
ставитель РФ при организации 
 Александр Лукашевич.

— Нынешний кризис просто ка-
дровый или системный?
— ОБСЕ и система европейской 
безопасности в целом пережива-
ют очень непростые времена. Не-
которые называют это институцио-
нальным кризисом. Я бы назвал это 
двойным кризисом, не только ка-
дровым, конечно. Прежде всего это 
продолжающийся кризис идентич-
ности ОБСЕ, которая до сих пор не 
смогла найти свою нишу в системе 
европейской безопасности, несмо-
тря на то что она имеет и мандат (в 
виде основополагающих докумен-
тов, принятых на высшем уровне), 
и все возможности для его реализа-
ции. ОБСЕ, по сути, остается «дис-
куссионным клубом», который так 
и не обрел правовые формы, хотя 
давно должен был бы, в том числе 
в соответствии с требованиями гла-
вы VIII Устава ООН. Кризис ОБСЕ — 
это отражение общих системных 
проблем с обеспечением безопас-
ности в Европе.
— С чем они связаны?
— Здесь мне надо немного вернуть-
ся в историю организации. Начи-
ная с 1950-х годов одной из главных 
внешнеполитических идей совет-
ского руководства было создание си-
стемы коллективной безопасности в 
Европе. Советские лидеры хотели за-
менить НАТО и зарождавшееся тог-
да европейское сообщество чем-то 
коллективным и инклюзивным, где 
и сам Советский Союз мог бы най-
ти себе место. Тогда обсуждались са-
мые разные идеи, вплоть до Совета 
безопасности для Европы.
— Такую идею сейчас Франция 
продвигает.

— Тогда о необходимости выстраи-
вания коллективной архитектуры 
европейской безопасности думали 
не только в СССР, схожие идеи бы-
ли у Венгрии, Чехословакии, даже 
у Швеции. Это все подкреплено до-
кументальными фактами. Но парал-
лельно шел процесс строительства 
коллективного ядра в Евроатланти-
ке под эгидой США. А потому США 
сначала просто скептически отно-
сились к попыткам создания обще-
европейской структуры безопасно-
сти, а потом начали активно проти-
водействовать этой инициативе, по-
скольку она могла стать конкурен-
том НАТО.
— Но официальные представи-
тели США всегда дают высокие 
оценки деятельности и значению 
ОБСЕ.
— Чтобы не быть многословным, 
приведу одну очень яркую цитату, 
которая характеризовала и до сих 
пор характеризует идеологию адми-
нистраций США в отношении ОБСЕ. 
18 мая 1990 года, когда происходили 
процессы, связанные с подготовкой 
парижского саммита СБСЕ (Совеща-
ние по безопасности и сотрудниче-
ству в Европе, позже переименова-
но в Организацию по безопасности 
и сотрудничеству в Европе.— „Ъ“) и 
Парижской хартии для новой Евро-
пы, тогдашний госсекретарь США 
Джеймс Бейкер в ходе встречи с Ми-
хаилом Горбачевым заявил: «Прият-
но рассуждать об общеевропейских 
структурах безопасности, о роли СБ-
СЕ. Это замечательная мечта, но это 
только мечта. А в это самое время су-
ществует НАТО, и альянс действу-
ет». Такой подход сопровождал весь 
процесс становления организации, 
выработки Хельсинкского заклю-
чительного акта, Парижской хар-
тии и так далее. США стремились не 

допустить появления конкурентов 
для курируемых ими или идеоло-
гически близких им структур в сфе-
ре безопасности, в том числе Евро-
пейского союза. Это противодейст-
вие ощущалось все последние деся-
тилетия. И эта идеология по-преж-
нему мешает ОБСЕ превратиться в 
полноценную региональную орга-
низацию по смыслу главы VIII Уста-
ва ООН. Из-за нее блокируются все 
наши попытки реформировать ОБ-
СЕ, придать ей правосубъектность.

Поэтому говорить о том, что ны-
нешний кризис сугубо кадровый и 
он возник из-за нежелания переназ-
начить четырех руководителей,— 
это просто смешно! Это попытка от-
влечь внимание от глубоких систем-
ных проблем в организации.
— Если США — главный «спой-
лер» в ОБСЕ, то Россия готова по-
требовать их исключения из ор-
ганизации?
— Ни в коем случае! Мы стремимся 
к тому, чтобы американцы поняли, 
что с созданием СБСЕ/ОБСЕ обще-
европейский процесс принял мас-
штабный характер. Астанинская де-
кларация 2010 года подчеркнула 
важность задачи формирования со-
общества безопасности, которое бу-
дет основано на сотрудничестве и бу-
дет охватывать Европу, Евроатланти-
ку и Евразию. Но над воплощением 
этой идеи опять-таки никто не рабо-
тает, потому что это подрывало бы 
основы принятия решений в дру-
гих евроатлантических структурах. 
Налицо геостратегическая конку-
ренция. Ведь заметное укрепление 
роли ОБСЕ в системе европейской 
безопасности приведет к снижению 
влияния НАТО и Евросоюза.
— А Россия в такой ситуации не 
хочет сама выйти? Может, плю-
нуть на все?
— Нет, Россия всегда оставалась 
очень четко приверженной ОБСЕ 
при всех нюансах и изъянах этой ор-
ганизации. Мы видим все ее недо-
статки, но в то же время убеждены, 
что потенциал этой организации да-
леко не исчерпан. Тем более что хло-
пать дверью не наш метод. А ОБСЕ — 
это уникальная платформа для ди-
алога и сотрудничества. Заново со-
здать такой механизм в нынешней 
ситуации просто невозможно. Его 
можно и нужно укреплять, но для 
этого необходима политическая во-
ля. Это сейчас организация напоми-
нает «дискуссионный клуб», но на 
самом деле она создавалась для того, 
чтобы принимать коллективные ре-
шения в области безопасности. Все 
необходимые решения для этого 

давно приняты, причем на высшем 
уровне, но они не выполняются.
— Россия ранее не раз критико-
вала ОБСЕ за кадровый дисба-
ланс, который не отражал ее ге-
ографического охвата, посколь-
ку во главе ключевых структур не 
было представителей постсовет-
ских стран, за исключением При-
балтики. По вашему мнению, эта 
проблема повлияла на нынеш-
ний кадровый кризис?
— Да. Я бы сказал, что нынешний кри-
зис — это печальный, но логический 
итог отсутствия желания восприни-
мать аргументы других государств. 
В 2017 году на неформальной мини-
стерской встрече в австрийском Мау-
эрбахе министр иностранных дел Рос-
сии Сергей Лавров четко дал понять, 
что мы даем согласие на четырех на-
значенцев от западного лагеря, толь-
ко чтобы ситуация совсем не зашла 
в тупик. Ведь тогда были очень силь-
ные кандидаты и от стран СНГ, но их 
сняли по политическим мотивам. На 
Западе просто представить себе не мо-
гли, что генеральным секретарем мог 
бы стать, к примеру, представитель Бе-
лоруссии. Это для них дико. Они счи-
тают, что ОБСЕ — это западный инсти-
тут, такой же как НАТО и ЕС. 

Но ведь и восточные страны в ор-
ганизации имеют право рассчиты-
вать на назначения. А за весь пери-
од существования ОБСЕ во главе ее 
исполнительных структур не стояло 
ни одного представителя Содружест-
ва! Это очевидная дискриминация и 
вопиющая несправедливость. Тогда 
в Мауэрбахе российская делегация 
четко дала понять, что не будет бло-
кировать назначения, но больше не 
допустит такого дисбаланса.
— А сейчас Москва не оказывала 
давления на Душанбе и Баку, с тем 
чтобы они заблокировали манда-
ты западноевропейских чинов-
ников? Из-за этого ведь, собствен-
но, и начался кадровый кризис.
— Ни в коем случае! В арсенале рос-
сийской внешней политики нет та-
ких инструментов, как давление, 
санкции, «кнуты и пряники» и так 
далее. Мы очень чувствительно отно-
симся к суверенным правам. Таджи-
кистан, Азербайджан и Турция были 
абсолютно вправе выразить свое не-
довольство тем, как по отношению к 
ним действовали главы соответству-
ющих структур.
— То есть вы считаете оправдан-
ным, что эти страны заблоки-
ровали переназначение предста-

вителя по свободе СМИ и дирек-
тора БДИПЧ?
— Мы с пониманием отнеслись к их 
аргументам. Но мы очень сожале-
ем, что не удалось выйти на компро-
мисс, хотя это было возможно. Серьез-
ные претензии ведь были высказаны 
только в адрес двух руководителей. А 
против генерального секретаря и вер-
ховного комиссара по делам наци-
ональных меньшинств изначально 
никто не выступал. Только потом про-
тив них уже проголосовал ряд стран 
в качестве своеобразного возмездия. 
Мы же выступали против «пакетного 
решения» и предлагали хотя бы про-
длить мандаты тех, против кого нет 
возражений. Но верх взяла западная 
логика, которая, по сути, и привела к 
тому, что в итоге случилось.

Но в целом, я считаю, такое разви-
тие событий только на пользу орга-
низации. Монополия Запада на ру-
ководство исполнительными струк-
турами, конечно, когда-то должна 
была завершиться. Надеюсь, что сей-
час найдутся достойные кандидаты 
«к востоку от Вены», а конкурентная 
борьба будет справедливой.

полная версия
kommersant.ru/12933

Кто бы мог подумать, что кандидатом от объединенной оппозиции и главным соперником Александра 
Лукашенко станет домохозяйка Светлана Тихановская, которая будет собирать многотысячные 
акции в свою поддержку  ФОТО ЮРИЯ КОМИССАРОВА
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новости
Иван Сафронов получил 
конфликтного соседа
Сокамерником журналиста  
стал обвиняемый в терроризме
После завершения карантина, связанно-
го с подозрением на коронавирус, Иван 
Сафронов был переведен в другую каме-
ру, и него появился сосед. Им оказался 
выходец из Таджикистана, обвиняемый 
в терроризме и экстремизме. Это выяс-
нилось при очередном посещении журна-
листа в СИЗО «Лефортово» членами мос-
ковской общественной наблюдательной 
комиссии (ОНК). Сокамерник Ивана, по 
некоторым данным, человек конфликт-
ный: он уже побывал в карцере за драку 
с другим заключенным. В окружении 
 журналиста не исключают, что подобное 
соседство может отказаться еще одной 
формой давления на господина Сафроно-
ва, обвиняемого в госизмене и отвергаю-
щего претензии следствия в свой адрес. 
Впрочем, пока проблем с предполагае-
мым террористом у Ивана нет.

О появлении у Ивана Сафронова соседа со-
общила член ОНК Марина Литвинович. На-
помним, после ареста, который по ходатайству 
следственного управления ФСБ в качестве ме-
ры пресечения назначил журналисту Лефор-
товский суд Москвы, Иван находился в камере 
один. Сначала это было связано с традицион-
ным карантином, обязательным для всех вновь 
поступивших заключенных, затем журналиста 
проверяли на наличие в организме коронави-
руса: у арестованного заболело горло и наблю-
дались другие тревожные симптомы. Впрочем, 
тесты дали отрицательный результат, и госпо-
дина Сафронова перевели в обычную камеру.

Как рассказала „Ъ“ Марина Литвинович, со-
камерником журналиста оказался фигурант 
дела о терроризме и экстремизме, который 
уже давно находится под арестом. Ему запре-
щено называть свою фамилию. По некоторым 
данным, он выходец из Таджикистана, мусуль-
манин и исправно совершает намаз пять раз 
в день. Внешне он не выглядит угрожающее — 
невысокого роста и щуплый. Однако госпожа 
Литвинович отметила, что предполагаемый 
террорист чрезвычайно схож с арестантом, ко-
торого члены ОНК недавно видели в карцере, 
куда тот был помещен за драку с другим заклю-
ченным. Это обстоятельство встревожило чле-
нов наблюдательной комиссии, они намере-
ны вскоре посетить господина Сафронова еще 
раз. Впрочем, пока Иван проблем с соседом, 
а они сидят вместе уже три дня, не испытывает.

В целом журналист выглядел при встрече 
бодро и передавал на волю привет. По его сло-
вам, он за последние дни получил около 15 пи-
сем, дошли до него и посылки, но недельный 
«вирусный» карантин доставил ему и пробле-
мы: гулять и в душ не выводили, лишь изредка 
заходили врачи.

В окружении Ивана Сафронова допускают, 
что соседство с проблемным сокамерником 
может быть формой давления на журналиста. 
Как рассказывал ранее „Ъ“, господин Сафро-
нов был задержан 7 июля, суд арестовал его 
до 6 сентября. ФСБ считает, что он в 2017 го-
ду якобы передал секретные данные чеш-
ской спецслужбе, информация касалась во-

енно-технического сотрудничества со страна-
ми Африки, а также деятельности вооружен-
ных сил России на Ближнем Востоке. Разбира-
тельство ведется в закрытом режиме. По сло-
вам адвокатов, представленные на суде до-
кументы не свидетельствуют о том, что Иван 
Сафронов передавал какую-то информацию 
чешским спецслужбам. Сам Иван связывает 
свое уголовное преследование с журналист-
ской деятельностью.

Владислав Трифонов

Медикам дорого 
обойдется призыв
Сотрудницы подмосковных военкоматов 
осуждены за взятки условно

Как стало известно „Ъ“, Железнодорож-
ный городской суд Московской области 
вынес первые приговоры в рамках мас-
штабного расследования фактов взяточ-
ничества в отношении сотрудников под-
московных военкоматов, помогавших 
призывникам уклоняться от службы. 
К восьми годам лишения свободы услов-
но и штрафу в размере около 4 млн руб. 
приговорена бывшая старшая медсе-
стра военно-врачебной комиссии (ВВК) 
областного сборного пункта Надежда 
Чистякова, пять с половиной лет условно 
и штраф в 2 млн руб. получила бывший 
старший врач-терапевт ВВК военного ко-
миссариата Красногорска Карина Важин-
ская. Столь мягкие приговоры объясня-
ются тем, что обе женщины признали ви-
ну и их дела рассматривались в особом 
порядке. Тем временем еще трое фигу-
рантов, которые отвергают предъявлен-
ные им обвинения, продолжают знако-
миться с материалами уголовного дела.

Материалы в отношении двух женщин-
медиков, работавших в системе подмосков-
ных военкоматов, рассмотрел Железнодо-
рожный горсуд Московской области. Быв-
шая старшая медсестра ВВК сборного пункта 
военного комиссариата Московской обла-
сти Надежда Чистякова признана виновной 
в семи преступлениях, предусмотренных 
ч. 5 ст. 290 УК РФ (получение должностным 
лицом взятки в крупном размере в составе 
организованной группы), пяти фактах полу-
чения взяток, сопряженных с вымогательст-
вом (п. «а» и п. «б» ч. 5 ст. 290 УК РФ), и двух эпи-
зодах мелкого взяточничества (ч. 1 ст. 291.2 
УК РФ). В свою очередь, терапевта ВВК комис-
сариата Красногорска Карину Важинскую 
суд посчитал виновной в семи эпизодах дачи 
взяток (ст. 291 УК РФ).

Уголовное дело о взяточничестве в систе-
ме подмосковных военкоматов возбудил 516-
й военно-следственный отдел (ВСО) СКР. По 
версии следствия, председатель военно-вра-
чебной комиссии областного сборного пун-
кта Александр Жовтан и Надежда Чистяко-
ва, «действуя в составе организованной груп-
пы, из корыстной заинтересованности», в пе-
риод весенней и осенней призывных кампа-
ний 2018 года получили 14 взяток более чем 
на 1,5 млн руб. от должностных лиц нижесто-
ящих районных военных комиссариатов Мо-
собласти за оформление медицинских диаг-
нозов призывников, делавших последних ог-
раниченно годными к службе в армии по со-
стоянию здоровья. Впоследствии на основа-
нии полученных справок юноши освобожда-
лись от срочной службы.

Как говорится в материалах расследова-
ния, следуя указаниям господина Жовтана 
и госпожи Чистяковой, старшие врачи ВВК 

районного комиссариата ставили призывни-
кам нужные для освобождения от армии ди-
агнозы по твердой таксе — по 8 тыс. руб. с че-
ловека. Эти деньги, как установило следствие, 
медики передавали госпоже Чистяковой для 
«последующего распределения между члена-
ми организованной группы». Таким образом, 
как следует из текста приговора, от призыва 
на незаконных основаниях было освобожде-
но 126 человек.

Одним из фигурантов расследования вско-
ре после возбуждения уголовного дела ста-
ла Карина Важинская. Согласно версии след-
ствия, она передала в помещении областно-
го военного комиссариата председателю ВВК 
через медсестру семь взяток на общую сумму 
512 тыс. руб. Эти деньги, по материалам дела, 
были получены от 64 призывников из Крас-
ногорска. Обе женщины признали вину и за-
ключили досудебные соглашения о сотрудни-
честве. Именно этим обстоятельством и объ-
ясняются назначенные им условные сроки.

Как ранее сообщал „Ъ“, поводом для возбу-
ждения этого уголовного дела в начале дека-
бря 2018 года послужила прокурорская про-
верка работы военкоматов Московской обла-
сти по призыву молодежи на военную службу. 
В результате в ходе расследования сотрудни-
ками 516-го ВСО СКР, помимо Надежды Чис-
тяковой и Карины Важинской, были задержа-
ны врач-терапевт военного комиссариата го-
родов Люберцы, Дзержинский, Котельники 
и Лыткарино Владимир Рыбкин, Александр 
Жовтан, врач-терапевт военного комиссариа-
та Балашихи и Реутова Петр Тажкенов, началь-
ник призыва комиссариата Красногорска Ва-
силий Ширяев и врач-терапевт военного ко-
миссариата Щелково, Фрязино и Лосино-Пе-
тровского Владимир Шалашников. Осуществ-
лявшие оперативное сопровождение уголов-
ного дела сотрудники ФСБ установили неко-
торые интересные детали криминальной схе-
мы. В частности, по оперативным данным, го-
сподин Жовтан непосредственно в кабине-
те госпожи Чистяковой лично определял, ка-
кой из военкоматов и сколько может освобо-
дить призывников от службы по состоянию 
здоровья, а также устанавливал порядок оп-
ределения диагнозов. Эти материалы позже 
получили подтверждение благодаря показа-
ниям свидетелей, в том числе призывников. 
Сейчас, по данным источников „Ъ“, военная 
прокуратура в судебном порядке опротестует 
решения медиков.

С материалами уголовного дела, по дан-
ным „Ъ“, в настоящее время знакомятся не 
признающие вину господа Жовтан, Ширяев 
и Тажкенов. В отношении господина Рыбки-
на и господина Шалашникова расследование 
продолжается в связи с тем, что им были вме-
нены новые эпизоды.

Юрий Сенаторов

«Фронт» сменит 
информационную линию
Отвечать за отношения со СМИ в исполкоме ОНФ  
будет бывшая сотрудница Центризбиркома

Из «Общероссийского народного 
фронта» уходит Ирина Плещева, 
отвечавшая в исполкоме движе-
ния за информационную полити-
ку. По словам источников „Ъ“, 
в ближайшее время она перейдет 
в другой проект, курируемый ад-
министрацией президента (АП): 
ее новым местом работы, скорее 
всего, станет Российское движе-
ние школьников. В ОНФ госпожу 
Плещеву может сменить бывший 
начальник Управления пресс-
службы и информации аппарата 
Центризбиркома Ольга Кузнецо-
ва. Но усиления роли ОНФ в буду-
щей думской кампании собесед-
ники „Ъ“ не ожидают.

Три источника „Ъ“ в «Общероссий-
ском народном фронте» (ОНФ) рас-
сказали, что вскоре организацию по-
кинет заместитель руководителя ис-
полкома по информационной работе 
Ирина Плещева. Она пришла в ОНФ 
в октябре 2019 года вместе с новым 
главой исполкома Михаилом Кузне-
цовым, до этого оба работали в прави-
тельстве Московской области.

В АП рассчитывали, что новая ко-
манда сможет перезагрузить ОНФ в 
преддверии выборов в Госдуму 2021 
года, но сейчас собеседники „Ъ“ оце-
нивают роль ОНФ весьма скромно. По 
словам источника „Ъ“ в АП, «Фронт» 
наравне с новыми партиями будет од-
ной из «корзин», откуда Кремль смо-
жет брать новых кандидатов-одно-
мандатников. «Есть люди, которые 
вполне могут стать депутатами, но 
по тем или иным причинам не взаи-
модействуют с „Единой Россией“. На-
пример, таких много среди общест-
венников. С ними удобней работать 
через „Фронт“. А уж как они пойдут на 
выборы — другой вопрос. Кто-то — 
от „Единой России“, кто-то — от дру-
гих партий, кто-то — самовыдвижен-
цем»,— поясняет собеседник „Ъ“.

ОНФ был создан в 2011 году как 
надпартийное движение во главе с 
Владимиром Путиным. После зимних 
массовых протестов перед «Фронтом» 

была поставлена задача продемон-
стрировать, что господина Путина 
поддерживают не только «Единая Рос-
сия» и чиновники, но и широкая об-
щественная коалиция. ОНФ публич-
но критиковал губернаторов за доро-
гостоящие госзакупки в надежде пере-
тянуть у оппозиции антикоррупцион-
ную повестку. Однако Сергей Кириен-
ко, сменивший в 2016 году нынешне-
го спикера Госдумы Вячеслава Володи-
на на посту первого замглавы АП, по-
считал, что «Фронт» должен найти се-
бе новую повестку. После этого в ОНФ 
несколько раз менялось руководство.

Источники „Ъ“ не раз отмечали, 
что у ОНФ низкий антирейтинг, но 
и невысокая узнаваемость. Осведом-
ленный источник „Ъ“, близкий к АП, 
полагает, что при новом руководстве 
положение дел изменилось несиль-
но. Члены ОНФ занялись волонтер-
скими проектами — например, во 
время активной фазы пандемии они 
были соорганизаторами проекта «Мы 
вместе»,— но собственными прорыв-
ными идеями «Фронт» похвастаться 
не смог. Впрочем, два других источ-
ника „Ъ“, близкие к внутриполитиче-
скому блоку АП, утверждают, что ад-
министрацию вполне устраивает по-
вестка, которую ОНФ для себя избрал.

Депутат Госдумы, координатор за-
конодательных инициатив ОНФ На-
талья Костенко пояснила „Ъ“, что сей-
час ОНФ сосредоточен на законотвор-
ческой деятельности: «Из последнего 
приняли закон о повышении выплат 
декретницам, закон о запрете нико-
тиновых снюсов. Также Минстрой 
поддержал нас в повышении штра-
фов для ресурсников за некачествен-
ные услуги ЖКХ».

Два источника „Ъ“ в ОНФ гово-
рят, что Ирина Плещева, скорее все-
го, перейдет в Российское движение 
школьников, которое создано ука-
зом президента в 2015 году. У госпо-
жи Плещевой уже был опыт работы с 
молодежью. В 2005 году, в возрасте 18 
лет, она стала пресс-секретарем воро-
нежского отделения прокремлевско-

го молодежного движения «Наши», а 
в 2008–2014 годах занимала различ-
ные посты в Общественной палате и 
общественных советах при ряде орга-
нов госвласти, связанных с информа-
ционной и молодежной политикой.

Источник „Ъ“, близкий к АП, ут-
верждает, что претендентом на место 
Ирины Плещевой является Ольга Куз-
нецова, недавно покинувшая пост на-
чальника Управления пресс-службы 
и информации аппарата ЦИКа. «Ухо-
жу в ОНФ. Остальное не комменти-
рую»,— заявила „Ъ“ госпожа Кузне-
цова, отказавшись конкретизировать 
свои новые обязанности.

Ирина Плещева не ответила на 
звонки „Ъ“, а в самом ОНФ не стали 
комментировать информацию о ее 
назначении. Источник „Ъ“, близкий 
к руководству ОНФ, подтвердил уход 
госпожи Плещевой и назначение на 
ее место госпожи Кузнецовой, но за-
труднился сказать, когда именно это 
произойдет.

По мнению политолога Михаила 
Виноградова, ОНФ в целом успешно 
решает задачу «поддержания пози-
тивной известности без накопления 
антирейтинга», а самым заметным 
подобным примером в последние ме-
сяцы считает создание волонтерской 
горячей линии, сумевшей смягчить 
последствия самоизоляции, особен-
но для лиц старшего возраста. Необ-
ходимости в серьезной перезагрузке 
ОНФ эксперт не видит, тем более что 
организация уже отказалась от так-
тики «цепляния к чиновникам», что 
приводило к накоплению «аппарат-
ного раздражения брендом ОНФ». 
«Усиление политтехнологической и 
PR-составляющей в связи с переста-
новками — вполне рациональный 
шаг с точки зрения подчеркивания го-
товности ОНФ включиться в будущую 
избирательную кампанию при нали-
чии такого запроса»,— считает госпо-
дин Виноградов.

Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина,  
Мария Макутина

Иранские террористы  
вспомнили о своих задачах
В подготовке нападений на нефтепроводы  
и генконсульство РФ в Иране  
обвинены базирующиеся в США монархисты

Иранские власти сообщили 
о  предотвращении серии терак-
тов на территории страны, вклю-
чая атаки на нефтепроводы и ген-
консульство России в Реште, 
 планировавшиеся группировкой 
«Тондар», которая базируется 
в США. Иранские СМИ сообщают 
об аресте одного из ее лидеров 
Джамшида Шармахда. Это орга-
низация иранских монархистов, 
признанная в Иране террористи-
ческой и не проявлявшая себя бо-
лее десятилетия. Опрошенные 
„Ъ“ эксперты считают, что исто-
рия про иностранных диверсантов 
призвана мобилизовать нацию 
в условиях давления со стороны 
США, представить Иран жертвой 
в глазах мирового сообщества 
и укрепить отношения с Россией.

Сенсационную новость о том, что 
иранские спецслужбы предотвра-
тили серию масштабных терактов, 
включая атаки на генконсульство 
России в городе Реште (северо-запад-
ная провинция Гилян), нефтепрово-
ды, расположенные на юге страны, а 
также нападение на международную 
книжную выставку в Тегеране, в хо-
де которой могло быть использовано 
химическое и биологическое оружие, 
сообщила иранская государственная 
телерадиокомпания IRIB. Не раскры-
вая подробностей, IRIB ограничивает-
ся указанием на то, что предотвратить 
теракты, планировавшиеся террори-
стической группировкой «Тондар», 
иранским спецслужбам удалось в ре-
зультате «сложной операции», в ходе 
которой в субботу был задержан ли-
дер террористов Джамшид Шармахд.

Организация «Тондар», также из-
вестная как «Шахская ассоциация 
Ирана», объединяет выходцев из 
Ирана, которые не приняли ислам-
скую революцию 1979 года и бежа-
ли в США, провозгласив своей це-
лью вооруженную борьбу за возвра-
щение страны к монархическому 

строю. Впрочем, на протяжении мно-
гих лет «Тондар» (в переводе с фарси 
— «Гром») никак себя не проявляла, 
в том числе во время отмечавшегося 
в прошлом году 40-летия исламской 
революции. В последний раз она зая-
вила о себе в 2008 году, когда в резуль-
тате взрыва в одной из мечетей горо-
да Шираза погибли 14 человек и 200 
получили ранения. В связи с отсутст-
вием новых громких акций или заяв-
лений о существовании иранских мо-
нархистов уже почти забыли.

Информация о планах организа-
ции «Тондар», которую сообщают со 
ссылкой на правоохранительные ор-
ганы иранские СМИ, остается весьма 
скудной, при этом сам главарь терро-
ристов пока так и не был предъявлен 
общественности.

Однако эту историю уже проком-
ментировал официальный предста-
витель МИД Ирана Аббас Мусави. Он 
возложил главную ответственность на 
США, которые, по его словам, приюти-
ли у себя террористов и поддерживают 
организацию, запятнавшую себя «кро-
вью невинных иранских граждан».

В свою очередь, в отличие от иран-
ских властей, в посольстве России в 
Иране отреагировали на эту историю 
весьма сдержанно, назвав информа-
цию о готовившемся нападении на 
генконсульство России в Реште «слу-
хами». «Посольство непроверенные 
слухи не комментирует»,— заявил 
«РИА Новости» сотрудник российской 
дипмиссии в Тегеране.

Опрошенные „Ъ“ российские экс-
перты восприняли сообщения о за-
держании Джамшида Шармахда 
весьма скептически, пока склоняясь 
к версии о том, что история про ино-
странных диверсантов призвана еще 
больше мобилизовать нацию в усло-
виях растущего давления со стороны 
США, представить Иран жертвой в 
глазах мирового сообщества и укре-
пить почти союзнические отноше-
ния с Россией.

«Эта история вызывает много во-
просов. Во-первых, почему группи-
ровка монархистов не давала о себе 
знать более десяти лет и вновь акти-
визировалась именно сегодня, ког-
да ситуация в Иране более спокой-
ная, чем ранее, и раскачать ее гора-
здо сложнее. Под внешним давле-
нием даже многие оппоненты иран-
ского режима были вынуждены его 
поддержать. В таком случае, на что 
рассчитывали несостоявшиеся тер-
рористы. Во-вторых, как Джамшид 
Шармахд, если он был арестован, мог 
вообще попасть на территорию Ира-
на. Авиасообщения с США не суще-
ствует, пассажиры из третьих стран 
проходят жесткий контроль, а гра-
ница с Ираком и Пакистаном тща-
тельно охраняется иранской сторо-
ной, и перейти ее нелегально край-
не сложно»,— пояснил „Ъ“ профес-
сор факультета мировой политики 
МГУ  Григорий Косач.

«Чем-то эта история напоминает 
арест россиян в Белоруссии, однако 
выглядит еще более неправдоподоб-
ной, учитывая, что в данный момент 
предпосылок для внутренней деста-
билизации в стране не существует»,— 
резюмирует эксперт.

Схожего мнения придерживает-
ся старший научный сотрудник Ин-
ститута востоковедения РАН Влади-
мир Сотников. «В разных странах ми-
ра действуют организации иранской 
оппозиции, заявляющие о готовно-
сти вести борьбу с иранским режи-
мом, однако их возможности весьма 
ограниченны. Тем более сегодня, ког-
да под внешним давлением внутри 
Ирана происходит консолидация. 
Так что скорее это медийный вброс, 
призванный и дальше держать обще-
ство в тонусе перед лицом внешнего 
врага — США и показывать всему ми-
ру, что Иран является жертвой внеш-
него заговора»,— считает господин 
Сотников.

Сергей Строкань

Отбыв карантин, Иван Сафронов 
получил проблемного соседа  
по камере  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21710 (–629,23)
РТС 1234,44 (+2,09)
FTSE 100 5897,76 (–92,23)

DAX 30 12313,36 (–66,29)
DJIA 26428,32 (+114,67)
NASDAQ Composite 10745,27 (+157,46)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1–3.08.20
Австралийский доллар 52,8154
Английский фунт 96,3277
Белорусский рубль 14,2428
Датская крона* 11,7064

Доллар США 73,4261
Евро 87,2889
Индийская рупия** 98,1379
Казахский тенге** 17,4086

Канадский доллар 54,7180
Китайский юань* 10,5204
Норвежская крона* 81,1374
СДР 103,3149

Сингапурский доллар 53,5605
Новая турецкая лира 10,5231
Украинская гривна* 26,5196
Шведская крона* 84,7016

Швейцарский франк 80,7946
Японская иена** 70,1870
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Переход к технологическому норми-
рованию экологической нагрузки 
промышленности по принципу наи-
лучших доступных технологий (НДТ) 
планировался еще до 2010 года ради 
соответствия РФ требованиям ОЭСР. 
Суть принципа — в демократиче-
ском определении передовых мето-
дов и технологий, которые предотвра-
щают или хотя бы снижают промыш-
ленные загрязнения. Компании, кото-
рые их применяют, поощряет государ-
ство — а остальные «подтягиваются» 
под лидеров под угрозой в том числе 
штрафов. Когда актуальность присое-
динения РФ к «клубу развитых стран» 
ушла, чиновники решили сделать 
НДТ инструментом суверенной техно-
логической модернизации и прину-
ждения компаний к инвестициям — 
хотя уже тогда бизнес предупреждал: 
большинство мощностей будет де-
шевле снести, чем модернизировать. 

Вместе с мечтами об инвестициях 
и технологиях (активный сторонник 
НДТ — первый вице-премьер Андрей 
Белоусов, ожидаемый объем капвло-
жений оценивался в 130 млрд руб.) ре-
форматоры переняли у ЕС и процеду-
ры реформы — но в процессе искази-
ли их. Так, справочники НДТ обнов-
ляются раз в пять лет специальными 
группами при участии власти, бизне-
са и общественных организаций — 
но в ЕС в такие группы не могут вхо-
дить представители компаний (толь-
ко бизнес-объединений), а в РФ вхо-
дят; решения в ЕС принимаются на ос-
нове консенсуса, в РФ же — простым 
большинством: так компании получи-
ли возможность признавать НДТ ны-
нешние неэффективные технологии. 

В результате, как признал на об-
суждении реформы в ТПП 29 июля 
ее вице-президент Дмитрий Куроч-
кин, в рабочих группах НДТ в РФ ока-
зались «не столько эксперты, сколько 
лоббисты». Так, в группе «Производ-
ство алюминия» оказалось 70% пред-
ставителей компаний, в группе «Обез-
вреживание отходов термическим 
способом» их также более 50%, и в ре-
зультате она не только признала сжи-
гание мусора НДТ (хотя, принимая от-
ходы 4–5 классов опасности, отрасль 
производит более токсичные отхо-
ды 1–2 классов), но и пытается расши-
рить область ее применения. Центр 
экологических инвестиций, исследуя 
НДТ в энергетике, отмечает, что и па-
раметры справочника «Сжигание то-
плива на крупных установках в це-
лях производства энергии» для уголь-
ных ТЭС также «были приняты под 
давлением представителей крупней-
ших компаний». В итоге даже для но-
вых станций «допустимые значения 
по выбросам отличаются от европей-
ских в разы, а по отдельным показате-
лям — в десятки раз» и «значительно 
превышают соответствующие пока-
затели ГОСТ Р 50831–95, выпущенно-
го в 1995 году». 

Де-факто такая ситуация не толь-
ко угрожает инвестрывку, но и заста-
вит государство поддерживать льгота-
ми неэффективные производства — 
на что оно вряд ли рассчитывало. При 
этом качество справочников НДТ 
в конкурентных отраслях, особенно 
тех, что вынуждены конкурировать 
на Западе, лучше, чем в ориентиро-
ванных на внутренний спрос. Непо-
нятно только, зачем нужно такое суве-
ренное регулирование, если надежда 
все равно на Запад. 

Реформаторы пере-
няли у ЕС процедуры 
реформы НДТ, 
но исказили их

в уклонение промышленности 
от модернизации исследует 
обозреватель отдела  
экономической политики

Алексей 
Шаповалов

Злоумышленники выстави-
ли на продажу личные данные 
около 1 млн водителей Москвы 
и Подмосковья, оценив базу 
данных в $1,5 тыс. В ней содер-
жатся VIN-коды и номера па-
спортов транспортного сред-
ства (ПТС), а также имена и те-
лефоны владельцев автомоби-
лей. Специалисты в области 
информационной безопасно-
сти считают, что базой могут 
заинтересоваться автоугонщи-
ки и мошенники, занимающе-
еся социальной инженерией. 
Из-за участившихся масштаб-
ных утечек персональных дан-
ных в Госдуме обсуждают вве-
дение уголовной ответственно-
сти не только для продавцов, 
но и для покупателей таких баз.

На одном из форумов, специа-
лизирующихся на продаже баз дан-
ных и организации утечек инфор-
мации, 24 июля выставлен на прода-
жу архив с базой данных автомоби-
листов, обнаружил „Ъ“. В нем содер-
жатся файлы Excel в целом пример-
но на 1 млн строк с личными данны-
ми водителей по Москве и Москов-
ской области, актуальными на ко-
нец 2019 года. Начальная цена — 
$1,5 тыс. Продавец также приложил 
скриншот таблицы. Из него следует, 
что в файле следующие строки: дата 
регистрации автомобиля, государ-
ственный регистрационный знак, 
марка, модель, год выпуска, фами-

лия, имя и отчество владельца, его 
телефон и дата рождения, регион ре-
гистрации, VIN-код, серия и номер 
свидетельства о регистрации и ПТС. 
В МВД не ответили на вопросы „Ъ“.

Это не первая утечка баз данных 
автовладельцев. В даркнете на про-
фильных форумах и онлайн-бир-

жах можно найти аналогичные 
базы с информацией за 2017 и 2018 
годы, 14 мая «Ведомости» сообщали 
об утечке схожей базы на 129 млн 
строк. Но в ней были только данные 
автомобиля без привязки к автовла-
дельцу. Хакеры продавали ее на бир-
же за 1,5 биткойна (на тот момент — 

около $14 тыс.). Основатель Device-
Lock Ашот Оганесян предполагает, 
что на этот раз базу продает инсай-
дер в крупной страховой компании 
или союзе, которого «никто особен-
но не ищет»: «Судя по сочетанию дан-
ных автомобиля, владельца и его мо-
бильного телефона, база создавалась 
для продаж страховых полисов».

По оценке партнера и директора 
компании «Интеллектуальный ре-
зерв» Павла Мясоедова, одна строка 
в схожем архиве продается по цене 
6–300 руб. в зависимости от коли-
чества содержащихся данных. Це-
ликом утечка может стоить около 
1 биткойна ($11,1 тыс. по актуально-
му курсу). 

База заинтересует угонщиков 
и «мастеров» социальной инжене-
рии — получения ценной информа-
ции с помощью психологических 
уловок. «Жертва может сама сооб-
щить пароли, контактные данные, 
информацию о карте и расположе-
нии автомобиля, считая, что гово-
рит с сотрудником ГИБДД или банка. 
Информация о расположении ма-
шины нужна тем, кто хочет украсть 
конкретную модель авто или сде-
лать машину-дубликат с идентич-
ными номерами, которая нужна для 
преступлений»,— поясняет госпо-
дин Мясоедов. По словам менедже-
ра по развитию направления DLP So-
lar Dozor компании «Ростелеком-Со-
лар» Алексея Кубарева, знание VIN-
номера позволяет получить инфор-

мацию об установленной на авто 
сигнализации, а данные владель-
ца помогают определить место пар-
ковки: «Возможны различного рода 
мошенничества с участием в ДТП, 
с оплатой штрафов, с оформлени-
ем поддельных номеров на транс-
портное средство, поддельных прав 
на автомобили и так далее».

На фоне участившихся сканда-
лов с масштабными утечками дан-
ных граждан, в Госдуме уже задума-
лись об ужесточении ответственно-
сти за распространение такой ин-
формации. «Утечки из МВД происхо-
дят регулярно. Это говорит, с одной 
стороны, о низкой степени инфор-
мационной защищенности, а с дру-
гой — о высокой коррумпированно-
сти. Мы с коллегами прорабатыва-
ем изменения существующих норм 
за заведомо незаконные использо-
вания таких материалов. Те, кто по-
купает такие базы данных, должны 
понимать, что они совершают пре-
ступление, состав которого начи-
нается со скачивания таких баз»,— 
заявил „Ъ“ председатель комите-
та по информационной политике 
Госдумы Александр Хинштейн. Де-
путат добавил, что нынешние нор-
мы Кодекса об административных 
нарушениях и Уголовного кодекса 
уже не охватывают все цифровые 
сферы, в которых совершаются пре-
ступления.

Никита Королев, 
Юлия Степанова

Пандемия выпустила пар
Тепловые электростанции уронили выработку и прибыль

Крупнейшие генерирующие 
компании России в первом 
 полугодии сократили про-
изводство электроэнергии 
на 3,8% на фоне низкого спро-
са из-за  теплой  погоды, пан-
демии коронавируса и сделки 
ОПЕК+.  Гидроэлектростанции 
при этом сумели нарастить 
 выработку за счет высокой 
водности, поэтому основ-
ной удар пришелся на тепло-
вую  генерацию. В результате 
ТЭС могли  потерять треть чи-
стой прибыли по сравнению 
с прошлым годом, отмечают 
эксперты, ожидая продолжаю-
щейся стагнации производства 
электро энергии до конца года.

„Ъ“ изучил производственные 
показатели 11 основных генери-
рующих компаний России общей 
установленной мощностью 202 ГВт. 
За январь—июнь они суммарно 
произвели 421 млрд кВт•ч электро-
энергии (минус 3,8% год к году). Не-
гативная динамика производства 
связана с теплой погодой, влияни-
ем пандемии коронавируса, сдел-

кой ОПЕК+, падением экспорта 
электроэнергии, утверждают ком-
пании. Дополнительным негатив-
ным фактором для ТЭС стала высо-
кая водность, что привело к росту за-
грузки гидроэлектростанций.

Так, глубокое снижение выра-
ботки продемонстрировало «Ин-
тер РАО»: российские станции ком-
пании выработали в первом полу-
годии 47,62 млрд кВт•ч, что на 22% 
ниже прошлогодних показателей. 
Существенное сокращение выра-
ботки показали также компании 
«Газпром энергохолдинга» (ГЭХ, 
контролирует энергоактивы «Газ-
прома»). ОГК-2 в первом полуго-
дии снизила производство на 22%, 
до 22,4 млрд кВт•ч, выработка «Мосэ-
нерго» упала на 13,6%, до 27,93 млрд 
кВт•ч. «Юнипро» (российская до-
черняя компания немецкой Uni-
per) отчиталась о падении на 14,1%, 
до 21,8 млрд кВт•ч. «Т Плюс» произ-
вела 26,76 млрд кВт•ч, что на 7,8% 
ниже показателей прошлого года. 
Сибирская генерирующая компа-
ния (СГК, входит в СУЭК Андрея 
Мельниченко) в первом полугодии 

увеличила производство электроэ-
нергии на 20%, до 31 кВт•ч, что об-
условлено переходом в ее собствен-
ность Рефтинской ГРЭС на 3,8 ГВт, 
приобретенной у «Энел Россия» 
(подконтрольна итальянской Enel). 
Без учета этой станции СГК также 
фиксирует сокращение выработ-
ки на 17%, до 21,5 кВт•ч. Оставшие-
ся у «Энел Россия» газовые станции 
(5,6 ГВт) показали снижение выра-
ботки на 9,2%, до 8,3 млрд кВт•ч.

Гидроэлектростанции оказались 
в выигрышном положении: диспет-
черы загружали их в первую оче-
редь из-за высокого уровня воды. 
ГЭС и ГАЭС «РусГидро», включая Бо-
гучанскую станцию, нарастили 
производство примерно на треть, 
до 63,5 млрд кВт•ч. Увеличить по-
казатели удалось и тепловым стан-
циям «РусГидро» на Дальнем Восто-
ке за счет роста потребления в ре-
гионе. В целом «РусГидро» произве-
ла 77,7 млрд кВт•ч, а доля холдинга 
в общей выработке электроэнергии 
России достигла 14,7%. 

Неплохие результаты показа-
ли также компании с диверсифи-

цированным портфелем энерго-
активов. Так, группа En+ нарасти-
ла выработку на 11,5%, до 32 млрд 
кВт•ч за счет большой доли ГЭС. 
А входящей в ГЭХ ТГК-1 удалось из-
бежать глубокого падения: по ито-
гам полугодия компания снизила 
общее производство лишь на 0,3%, 
до 15 млрд кВт•ч. «Росэнергоатом» 
также немного нарастил выработ-
ку — на 0,66%, до 103 млрд кВт•ч, 
в основном за счет вводов новых 
атомных станций.

Отрапортованные компания-
ми результаты показывают сни-
жение операционной прибыли 
в тепловой генерации в среднем 
на 20–30%, отмечает Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала». В це-
лом можно утверждать, что те-
пловая генерация потеряла треть 
от прошлогодней чистой прибы-
ли. При этом Владимир Скляр рас-
сматривает это как единовремен-
ное событие и ожидает улучше-
ния показателей уже во втором 
полугодии по мере восстановле-
ния цен на рынке на сутки вперед 
(РСВ, конкурентный сектор тор-

говли электроэнергией) и норма-
лизации производства ГЭС.

Краткосрочные сокращения по-
требления электроэнергии, выз-
ванные весенним карантином, уже 
сходят на нет, но риск долгосроч-
ного сокращения из-за стагнации 
экономики остается реальным, 
полагает Юрий Мельников, стар-
ший аналитик Центра энергетики 
МШУ «Сколково». «Стоимость экс-
портированных из России нефти, 
угля и газа в первом полугодии со-
кратилась минимум на треть, пада-
ет перевалка в портах. Вряд ли сто-
ит ожидать, что водность во втором 
полугодии будет ниже прошлогод-
него уровня — лето дождливое. Та-
ким образом, снижение выработки 
ТЭС — явление долгосрочное»,— 
считает он. Денис Красновский 
из АКРА оценивает падение потре-
бления электроэнергии по итогам 
года в диапазоне 2,72–5,87%, что мо-
жет привести к снижению выручки 
ТЭС в среднем на 10–15% и ее уве-
личению у ГЭС примерно на анало-
гичную величину.

Полина Смертина

Все льготное детям
Лагеря ищут поддержку у государства

Хотя полноценная работа 
 организаций детского отды-
ха до сих пор не возобновле-
на, бизнесу пока не удается 
убедить правительство при-
знать эту отрасль пострадав-
шей и получить господдер-
жку.  Сейчас с помощью «Опо-
ры России» участники рын-
ка хотят добиться предостав-
ления субсидий и налоговых 
каникул через Минэкономи-
ки. Если попытка провалится, 
с рынка может уйти 50% част-
ных лагерей, которые для под-
держания работы тем време-
нем пытаются организовы-
вать отдых для взрослых.

Для возобновления полноцен-
ной работы детских лагерей после 
завершения пандемии COVID-19 не-
обходимо прямое субсидирование 
этих организаций. Об этом говорит-
ся в письме «Опоры России» главе 
Минэкономики Максиму Решетни-
кову. Копия обращения есть у „Ъ“.

Как поясняется в письме, сред-
ства нужны лагерям на восстанов-
ление и содержание материально-
технической базы, а также на опе-
рационные расходы. Также «Опора 
России» предлагает ввести для всех 
организаций детского отдыха нало-
говые каникулы на период с января 
2020 года до июня 2021-го. В органи-
зации уверены, что просто отсрочка 
на уплату налогов уже не поможет 
из-за выраженной сезонности и от-
сутствия доходов в этом году.

По оценкам Союза организато-
ров детского активного туризма 
(СОДАТ), по итогам 2019 года в Рос-
сии работали 2,28 тыс. стационар-
ных лагерей и 1,35 тыс. палаточных. 
В первом случае к частному бизнесу 
относится 800–700 объектов, во вто-
ром — около 1 тыс. В «Опоре Рос-
сии» опасаются, что в следующем 
году могут закрыться 30–40% не-
государственных лагерей, в 2022 
году — еще 10–15%. По данным ор-
ганизации, некоторые участники 

рынка уже остановились из-за от-
сутствия средств на содержание баз.

Руководитель СОДАТ Марина 
Грицун отмечает, что в 2021 году 
часть объектов может возобно-
вить работу для исполнения обяза-
тельств по уже проданным путев-
кам. «Но из-за экономического кри-
зиса и опасений родителей они 
столкнутся с серьезным падением 
доходов и в 2022 году будут выну-
ждены прекратить деятельность»,— 
поясняет госпожа Грицун.

Детским лагерям не удалось вой-
ти в перечень пострадавших отра-
слей от пандемии COVID-19 из-за от-
сутствия в законодательстве ОКВЭД 
для организации детского отдыха 
(см. „Ъ“ от 26 мая). Традиционно ла-
геря указывают в качестве основной 
образовательную, спортивную дея-
тельность или прием и размещение 
групп. СОДАТ указывала на пробле-
му в обращениях к правительству 
и Минпросвещения. Но, по словам 
госпожи Грицун, участникам рын-

ка рекомендовали решать вопрос 
на уровне регионов, и навстречу ор-
ганизациям детского отдыха пошла 
меньшая часть субъектов РФ.

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников объясняет, 
что решение обратиться в Минэко-
номики было принято, потому что 
министерство формирует предло-
жения по мерам поддержки различ-
ных отраслей бизнеса на фоне теку-
щего кризиса. Он уверен, что лагеря 
в любом случае относятся к наибо-
лее пострадавшим предприятиям, 
так как большинству из них факти-
чески запретили работать.

Весной контракты на организа-
цию детского отдыха были расторг-
нуты, а в структуре расходов это-
го бизнеса много постоянных трат, 
которые не зависят от финансовых 
поступлений, отмечается в письме 
«Опоры России». В Минэкономики 
комментарий не предоставили, от-
метив, что детский отдых не отно-
сится к компетенции министерства.

По словам Марины Грицун, не-
большая часть палаточных лагерей, 
пытаясь выжить, переориентирова-
лась на отдых для взрослых, органи-
зовав глэмпинги. Гендиректор туро-
ператора «Ника-С» Дмитрий Саржа-
нов добавляет, что ряд стационар-
ных объектов в Краснодарском крае 
на это лето начали размещать семьи, 
но их загрузка остается невысокой. 
«Территория и корпуса детских ла-
герей значительно отличаются от го-
стиничных и плохо подходят для 
взрослых»,— говорит он. Кроме того, 
большинство лагерей в крае могут 
организовывать летний отдых толь-
ко для местных детей. По оценкам 
господина Саржанова, в результа-
те по итогам года загрузка объектов 
вряд ли превысит 27% и выручка со-
кратится более чем в два раза. А 2021 
году, добавляет он, из-за падения до-
ходов населения спрос на детский 
отдых может восстановиться только 
на 75–80% от значений 2019 года.

Александра Мерцалова
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Данные проехали мимо автоинспекторов
Хакеры получили информацию об 1 млн московских автомобилистов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Крупнейшие российские банки 
отметили резкий рост портфе-
ля ипотечных кредитов на заго-
родное жилье — более 60% в пер-
вом полугодии. Режим самоизо-
ляции заставил тех, кто раньше 
снимал коттеджи или дачи, за-
думаться об их покупке. Прев-
ратить это в устойчивый тренд 
помогают заметно снизившие-
ся ставки по ипотеке, сделав-
шие кредиты доступными бо-
лее широкому кругу клиентов. 
Однако не все банки готовы 
кредитовать клиентов под за-
лог низколиквидных активов, 
а дополнительные расходы 
на такую недвижимость ограни-
чивают потенциальный спрос.

Сбербанк за первое полугодие 2020 
года на покупку загородной недвижи-
мости выдал более 6 тыс. кредитов на 
более чем 11 млрд руб. Это выше 
прошлогодних показателей на 61,6% 
по количеству кредитов и на 61,3% по 
объему. В ВТБ по итогам полугодия 
объем ипотечных сделок на приобре-
тение частных домов вырос на 61% (до 
7,2 млрд руб.), а их количество — на 
46% (более 2,2 тыс. объектов). В банке 
отмечают, что рост ускорился к концу 
весны: если в апреле он составил 20%, 
то в мае достиг 66%, а в июне — 67%.

Режим самоизоляции, связанный 
с пандемией COVID-19, привел к из-
менению отношения к загородной 
недвижимости, в частности, в массо-
вом сегменте число сделок по покуп-
ке выросло в три раза (см. „Ъ“ от 29 ию-
ля). Как указывает управляющий ди-
ректор по работе с состоятельными 
клиентами БКС Андрей Ревенко, «лю-
ди, которые ранее арендовали заго-
родные дома или просто не задумыва-
лись о такой покупке, решились на 
подобное приобретение, в том числе 
с привлечением ипотеки». Согласно 
опросу «Дом.РФ», проведенному в ию-
не, индивидуальный жилой дом для 
39% опрошенных стал более предпоч-
тительным типом жилья. При этом 
для 6% более предпочтительными 
оказались квартиры.

Рост спроса на кредиты связан и со 
снижением ставок по ипотеке. Со-
гласно данным ЦБ, за год ставка опус-
тилась с 10,3% годовых до 7,5% годо-
вых. Загородная ипотека на фоне ипо-
течных ставок на первичном рынке 
жилья всегда была дороже, а сейчас 
разброс снизился до 1–3 процентных 
пунктов. Так, Сбербанк выдает креди-
ты на загородные дома по ставке от 8% 
годовых, а на строительство загород-
ного дома от 8,8% годовых, в ВТБ став-
ка составляет от 8,5% годовых. По сло-

вам Андрея Ревенко, коррекция стои-
мости ипотечных кредитов на заго-
родную недвижимость сделала их «го-
раздо доступнее, нежели ранее».

Вместе с тем в общем объеме рын-
ка загородная ипотека занимает не-
значительную долю (менее 1,5%) — по 
данным Объединенного кредитного 
бюро, суммарный объем выдачи ипо-
теки в первом полугодии 2020 года 
превысил 1,4 трлн руб. Для некото-
рых покупателей удобнее брать по-
требительский кредит (см. „Ъ“ от 30 
июля). По словам младшего директо-
ра по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Екатерины Щурихиной, заго-
родной ипотекой всерьез могут зани-
маться только крупнейшие банки, по-
скольку у них больше компетенций в 
оценке рисков. «Другие банки не 
очень охотно дают такую ипотеку, так 
как в случае дефолта реализовать за-
лог будет сложнее, чем квартиру»,— 
указывает она. Собеседник „Ъ“ в од-
ном из банков также объясняет пас-
сивность кредитных организаций 
тем, что «земля очень ненадежный за-
лог, и ликвидность таких объектов за-
метно ниже, чем у квартир».

По данным «Дом.РФ», в июле из 15 
крупнейших банков, занимающихся 
ипотечным кредитованием, лишь де-
сять декларировали выдачу ипотеч-

ных кредитов на покупку готовых до-
мов. Причем первоначальный взнос в 
таких кредитах достигает 30–40% от 
стоимости жилья, что снижает потен-
циальный спрос. Опрошенные „Ъ“ 
банки, относящиеся к лидерам ипо-
течного кредитования, большого ин-
тереса к загородной недвижимости 
не проявили. Так, в «Росбанк Дом» со-
общили, что доля кредитов, предо-
ставленных на цели индивидуально-
го строительства, невелика. В ряде 
других банков данные не раскрыли.

По словам заместителя руководи-
теля департамента розничного биз-
неса ВТБ Евгения Дячкина, «клиенты, 
которые планируют остаться на уда-
ленной работе и после окончания 
пандемии, задали тренд, который 
может продолжиться и в следующем 
году». По итогам семи месяцев рост 
составил 62%, а объем выданных бан-
ком кредитов превысил 8 млрд руб. 
Впрочем, не все настроены оптими-
стично. Екатерина Щурихина счита-
ет рост временным. С точки зрения 
затрат на содержание загородная не-
движимость, как правило, дороже 
квартиры, поясняет она, соответст-
венно, в условиях снижения доходов 
населения долгосрочный тренд пока 
маловероятен.

Максим Буйлов

Ипотека подалась за город
Граждане активно берут кредиты на покупку коттеджей

Небольшие негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ) массо-
во ищут покупателей. Высокие 
удельные затраты снижают при-
влекательность их бизнеса. Цент-
рами консолидации могут стать 
крупнейшие банковские и фи-
нансовые группы, заинтересо-
ванные в привлечении новых 
клиентов по обязательному пен-
сионному страхованию. Однако 
они не готовы платить запраши-
ваемую нынешними владельца-
ми НПФ цену на фоне снижаю-
щихся доходностей от инвестиро-
вания и роста выплат из фондов.

Средний по размеру оренбург-
ский НПФ «Доверие» (активы на сере-
дину года составляли 8 млрд руб.) 
ищет покупателя, рассказали источ-
ники „Ъ“. Среди претендентов они 
называют «ВТБ Пенсионный фонд» (в 
прошлом году приобрел НПФ «Маг-
нит») и «Газфонд Пенсионные нако-
пления» («Газфонд ПН»; купил НПФ 
«Алмазная осень»). По данным „Ъ“, 
выставлены на продажу и соизмери-
мые с «Доверием» фонды «Гефест» 
(4,3 млрд руб.), «Стройкомплекс» 
(4,7 млрд руб.), «УГМК-Перспектива» 
(15 млрд руб.). Как отмечают два собе-
седника „Ъ“, рассматривают выход из 
актива и владельцы Оборонно-про-
мышленного фонда им. В. В. Ливано-
ва (8,3 млрд руб.). «Сейчас мы не соби-
раемся продавать НПФ, но в перспек-
тиве нескольких лет, учитывая нео-
пределенность на рынке, можем вер-
нуться к этому вопросу»,— говорит 
президент фонда Ольга Лапина.

В ВТБ подтвердили, что изучали 
возможность купить НПФ «Доверие», 
однако предложение не устроило по 
цене. Один из источников „Ъ“ гово-
рит, что по схожей причине перегово-
ры остановил и «Газфонд ПН». По его 
словам, «предложение было на уров-
не 10–11% от активов». Учитывая высо-
кие операционные расходы на содер-
жание фонда, нет смысла покупать 
его дорого, считает собеседник „Ъ“. 
Гендиректор «ВТБ Пенсионный фонд» 
Лариса Горчаковская в интервью „Ъ“ 
говорила о возможных покупках фон-
дов при оценке «около 8% от активов» 
при отсутствии «ограничивающих ко-
венант» (см. „Ъ“ от 31 июля). Цена по-
следних сделок по покупке НПФ со-
ставляла около 10% от активов (см. „Ъ“ 
от 9 января и 27 февраля).

Центрами консолидации помимо 
«Газфонда ПН» и «ВТБ Пенсионный 

фонд» могут стать НПФ Сбербанка (ра-
нее приобрел НПФ «ВНИИЭФ-Га-
рант»), группа компаний «Регион» (по-
следняя покупка — НПФ «Федера-
ция»), НПФ «Открытие». О создании 
своего пенсионного бизнеса задумал-
ся и Промсвязьбанк (см. „Ъ“ от 25 фев-
раля). Но пока все переговоры прио-
становлены, в том числе из-за панде-
мии. «Сейчас никто не готов прини-
мать инвестиционные решения. В 
ближайшие три месяца сделок на 
пенсионном рынке ждать не сто-
ит»,— отмечает один из собеседников 
„Ъ“. В пенсионных фондах «Газфонд 
ПН», «Доверие», «Гефест» и «Стройком-
плекс» не ответили на запрос „Ъ“.

Но в перспективе сделки M&A в 
сегменте продолжатся. Регуляторные 
требования для «фондов-середняч-
ков» такие же, как для больших фон-
дов, а это подразумевает значитель-
ные расходы, поясняет гендиректор 
консалтинговой компании «Пенси-
онный партнер» Сергей Околеснов. 
«Оптимальное соотношение расхо-
дов НПФ к его активам — менее 1%, 
что характерно для фондов из первой 
десятки. Для небольших НПФ он до-
ходит до 5%»,— отмечает руководи-
тель комитета по развитию малых и 
региональных фондов Ассоциации 
НПФ Алексей Морозов. По оценке 
„Ъ“, у фондов, выставленных на про-
дажу, этот показатель составляет 1,7–
3,7%. По словам господина Околесно-
ва, в таких условиях небольшим фон-
дам «очень трудно выжить»: нужно 
либо расти, а для этого требуются зна-
чительные инвестиции со стороны 
акционера, либо продаваться.

«У крупных игроков в нынешних 
условиях замороженных переход-
ных кампаний, конечно, есть заин-
тересованность в приобретении 
средней руки НПФ»,— отмечает 
управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. Однако, по 
его словам, в условиях падения до-
ходностей, а также увеличивающих-
ся естественных оттоков из пенси-
онных фондов в результате выплат 
база для вознаграждения сокраща-
ется, что давит на цену фондов. Сей-
час сложился рынок покупателей, 
поясняет эксперт, небольшим фон-
дам надо продаваться, а крупные иг-
роки в результате указанных факто-
ров не хотят платить много и будут 
настаивать на снижении цены.

Полина Трифонова,  
Илья Усов

Пенсионные фонды 
ищут покупателей
Небольшие НПФ становятся 
обременительными для владельцев 

Как выяснил „Ъ“, первый  
в РФ паром на сжиженном газе, 
который должен встать на ли-
нию Усть-Луга—Балтийск, будет 
сдан на полгода позже — в мае-
июне 2021 года в Большом пор-
ту Санкт-Петербург. Контракт 
на два парома был заключен 
с Невским судостроительным 
заводом, однако суда на субпо-
дряде строятся в Турции. Собе-
седники „Ъ“ объясняют срыв 
сроков задержками в поставках 
оборудования из-за пандемии 
коронавируса.

Как стало известно „Ъ“, сроки сда-
чи автомобильно-железнодорожного 
парома на СПГ «Маршал Рокоссов-
ский» для линии Усть-Луга—Бал-
тийск сдвинулись на полгода. По сло-
вам собеседников „Ъ“, судно будет 
сдано в конце мая — начале июня 
2021 года. Причиной отклонения от 
графиков стал коронавирус и срыв 
сроков поставок оборудования.

Контракт на строительство перво-
го парома был заключен в 2018 году 
на 5 млрд руб., его получил Невский 
судостроительный завод (Невский 
ССЗ). Он должен передать судно за-
казчику — ФГУП «Росморпорт» — не 
позднее 15 ноября 2020 года. В том же 

году с верфью был заключен кон-
тракт на еще один паром со сроком 
сдачи 16 декабря 2021 года. По дан-
ным „Ъ“, эти сроки пока не меняют-
ся. Субподрядчиком по строительст-
ву паромов стала турецкая верфь 
Kyzey Star Shipyard в Тузле (Стамбул). 
Источники „Ъ“ отмечают, что россий-
ские верфи не готовы были строить 
паромы за такую низкую цену.

Длина судна — 200 метров, осадка 
— 6 метров, ледовый класс Arc4. Па-
ром будет использовать два вида то-
плива: низкосернистое дизтопливо 
и СПГ. Судно рассчитано на перевоз-
ку 80 железнодорожных вагонов, 
других накатных грузов и автопое-
здов. Также там имеются места для 
размещения 12 пассажиров. В основ-
ном из Балтийска на паромах пере-
возятся жмых, строительные, лес-
ные грузы и грузы в контейнерах, из 
Усть-Луги — нефтепродукты, зерно, 
цемент и строительные грузы. Пред-
полагается, что два новых парома 
ежегодно будут перевозить порядка 
2 млн тонн грузов.

Источники „Ъ“, знакомые с ситуа-
цией, говорят, что сейчас есть пробле-
мы с поставкой емкостей для СПГ. 
Предполагается, что работы по перво-
му парому в Турции должны быть за-

кончены в апреле 2021 года. Еще око-
ло 35 суток потребуется на буксиров-
ку парома, после чего он будет сдан в 
Большом порту Санкт-Петербург. В 
Минтрансе „Ъ“ сообщили, что сроки 
завершения строительства и сдачи 
паромов уточняются. В Объединен-
ной судостроительной корпорации 
(ОСК), куда Невский ССЗ вошел в 2019 
году, сообщили, что пока не могут на-
звать точных сроков завершения ра-
бот. «На заводе в Турции в полном объ-
еме возобновлены работы, есть во-
просы по поставкам некоторого судо-
вого оборудования и прибытию шеф-
монтажников и пусконаладчиков. 
Ожидаем поставку СПГ-емкостей на 
первое судно в конце сентября. Во-
прос по изменению стоимости не ста-
вится ни турецкой стороной, ни Нев-
ским заводом»,— заявили в ОСК.

В правительстве Калининград-
ской области отмечают большую не-
обходимость в новых паромах. В на-
чале пандемии были опасения, что 
Польша и Литва закроют границы и 
прекратится товарооборот, при этом 
стоимость авиасообщения высока, 
напоминают в пресс-службе региона. 
Морская транспортная линия — 
один из элементов транспортной без-
опасности, подчеркивают там. Два па-

рома, работающие сегодня, старые, и 
с учетом регулярных ремонтов на ли-
нии работает фактически одно судно, 
при этом вместимость судов недоста-
точна, отмечают в правительстве. 
Сейчас на линии работают паромы 
«Амбал» (судовладелец «Оборонлоги-
стика») и «Балтийск», которым до по-
следнего времени оперировало ООО 
БФИ (структура ОАО РЖД), а сейчас, 
по данным „Ъ“, он передан «Росмор-
порту». Источники „Ъ“, знакомые с 
ситуацией, рассказывают, что новые 
паромы «Росморпорт» выставит на 
аукцион в бербоут-чартер.

Надежда Малышева из PortNews 
напоминает, что этот паром станет 
первым судном в РФ на СПГ после тан-
керов «Совкомфлота». С учетом слож-
ностей в поставках оборудования из-
за пандемии, с которыми сейчас стал-
киваются все верфи, а также учитывая 
фактор головного судна, задержку в 
сдаче на полгода можно считать ми-
нимальной, считает эксперт. Надежда 
Малышева также напоминает, что как 
раз в 2021 году ожидается введение в 
эксплуатацию первого в России СПГ-
бункеровщика — на данный момент 
вопрос, где будет заправляться паром, 
остается открытым.

Анастасия Веденеева

Калининградский паром притормозил в Турции
Строительство судна для линии Усть-Луга—Балтийск затягивается

Московская биржа намерена 
ввести новый тариф на прода- 
жу биржевой информации для 
сделок на альтернативных тор-
говых площадках. Пока пред- 
полагается распространить его 
на сделки с российскими акция-
ми и производными инструмен-
тами на них. С учетом требова-
ния закона о наилучшем испол-
нении заявок клиента введение 
тарифа ухудшает перспективы 
появления другого центра лик-
видности по российским акци-
ям, полагают эксперты.

Московская биржа прорабатывает 
вопрос о введении нового тарифа — 
на использование биржевой инфор-
мации в альтернативных торговых 
системах. Согласно документу, полу-
ченному рядом брокеров к заседа-
нию в понедельник рабочей группы 
по использованию биржевой инфор-
мации (с ним ознакомился „Ъ“), та-
риф предлагается по российским ак-
циям (0,012% от объема сделок, или 
120 тыс. руб. с объема сделок в разме-
ре 1 млрд руб.) и по срочным сделкам 
с ними (0,0066%). Он не распростра-
няется на иностранные ценные бума-
ги, на сделки между клиентом и бро-
кером, а также если не используется 
автоматическое сопоставление цен.

Как пояснил „Ъ“ директор депар-
тамента рынка акций биржи Борис 
Блохин, рынок развивается, инстру-
менты, по которым биржа является 

центром ценообразования, могут 
торговаться и на множестве других 
альтернативных площадок, поэтому 
инициировали обсуждение с участ-
никами нового типа договоров.

Особенность предлагаемой услу-
ги в том, что брокеры не могут от нее 
отказаться в связи с вступлением в 
силу закона, который требует наи-
лучшего исполнения заявки клиен-
та, то есть брокерам перед исполне-
нием заявки необходимо сравнить 
все условия покупки / продажи фон-
дового актива, в том числе по цене и 

по тарифам. По словам Бориса Бло-
хина, брокеры должны будут отчи-
тываться на бирже обо всех сделках, 
совершенных с использованием 
биржевой информации в альтерна-
тивных системах. Он отмечает, что 
биржа имеет право проводить ин-
формационный аудит участников 
на предмет правомерности исполь-
зования биржевой информации. «В 
случае злостных нарушений биржа 
имеет право принимать меры ответ-
ственности, в том числе штрафы»,— 
указывает он.

Ранее биржа представляла подоб-
ную идею на различных комитетах 
(см. „Ъ“ от 21 апреля), но тогда предпо-
лагалось, что она направлена на огра-
ничение интернализации, то есть сде-
лок, которые брокеры проводят меж-
ду своими клиентами, не выводя их 
на биржу и избегая комиссии.

Но с тех пор обострилась конку-
рентная борьба между Московской и 
Санкт-Петербургской биржами, в ко-
торой может быть использована эта 
услуга. Так, Московская биржа соби-
рается с 24 августа начать торги ино-
странными акциями, которые сей-
час являются основным бизнес-на-
правлением Санкт-Петербургской 
биржи. Последняя же начала про-
цесс подготовки к торгам российски-
ми акциями (см. „Ъ“ от 21 июля). Как 
рассказывали брокеры, биржа наме-
рена предоставлять лучшие условия 
исполнения сделок клиентов не по 

цене актива, а как раз по биржевой 
комиссии, которая в несколько раз 
ниже, чем у конкурента.

Тариф вводится, чтобы сделать 
альтернативный Московской бирже 
центр ликвидности экономически 
неоправданным, считает директор 
по брокерскому бизнесу «БКС Бро-
кер» Олег Чихладзе. По мнению заме-
стителя гендиректора по электрон-
ной торговле «Открытие Брокер» 
Александра Дуброва, «дело не только 
в Санкт-Петербургской бирже, но в 
целом в борьбе Московской биржи с 
любой альтернативной площадкой, 
в том числе организованной внутри 
брокера». По его словам, от наличия 
разных пулов ликвидности в конеч-
ном счете выигрывает клиент, полу-
чая лучшую цену. Московская биржа, 
поясняет господин Дубров, может 
обесценить возможный выигрыш 
клиента. Комиссия достаточно высо-
ка, и брокеры неизбежно будут пере-
кладывать ее в том или ином виде на 
клиента, отмечает он.

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“ о 
необходимости регулирования стои-
мости подобных услуг. Президент 
основного акционера Санкт-Петер-
бургской биржи, Ассоциации НП РТС 
Роман Горюнов заверил „Ъ“, что она 
продолжит реализацию своих планов 
в рамках модели предоставления кли-
ентам возможности совершения сде-
лок по принципу best execution.

Полина Смородская

Московская биржа продаст свои цены
Брокеры заплатят за информацию для торговли на других площадках

Что касается  
Московской биржи,  

это инфраструктура рынка. 
Есть некая конкуренция  
с другими площадками,  

но она не такая,  
как в банковском секторе

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ, на банковской конференции  

в пансионате «Бор»,  
13 февраля 2020 года

Ц И Т А Т А
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Минэкономики готовится 
в 2021 году начать экспери-
мент по дистанционному за-
ключению договоров на услуги 
связи. Участвовать планирует 
МТС, сим-карты которой будут 
продаваться в продуктовых ма-
газинах, аптеках, на заправках 
и онлайн. Сим-карты ряда опе-
раторов, включая Tele2, уже 
продаются в супермаркетах 
и других точках, но пока сег-
мент находится в «серой зоне». 
Расширение каналов продаж 
 позволит МТС, по собствен-
ной оценке, подключить бо-
лее 560 тыс. абонентов в год, 
а если к проекту подключится 
вся «большая четверка», рынок 
 вырастет на 1,9 млн абонентов.

Минэкономики в 2021 году пла-
нирует запустить трехлетний экспе-
римент по дистанционному заклю-
чению договоров на услуги связи, 
рассказал „Ъ“ представитель мини-
стерства. Эксперимент будет запу-
щен в рамках законопроекта о «регу-
ляторных песочницах», принятого 
Госдумой в третьем чтении 22 июля, 
который должен вступить в силу че-
рез полгода после подписания пре-
зидентом.

Сейчас заключить договор на 
услуги связи можно лично в салоне 
оператора или с помощью элек-
тронной подписи, но с условием, 
что при выдаче ключа к ней лич-
ность была подтверждена в Единой 
системе идентификации и аутенти-
фикации, пояснили в Минэкономи-
ки. Если эксперимент будет одо-
брен правительством, то для кон-
кретной компании на определен-
ной территории будет установлено 
«отклонение от текущего законода-
тельства», то есть сим-карту можно 
будет купить в любом пункте про-
даж, включая продуктовые магази-
ны, аптеки, заправки, пункты выда-
чи заказов и киоски, а также он-
лайн. Предполагается, что покупа-
тель получит бесплатный пакет ин-
тернета, чтобы скачать приложе-

ние, в котором нужно будет зареги-
стрироваться и сфотографировать-
ся с паспортом. Федеральная служба 
безопасности (ФСБ) в рамках надзо-
ра над экспериментом может потре-
бовать сертифицировать приложе-
ние для идентификации. Ранее о не-
обходимости сертифицировать у 
ФСБ и Федеральной службы по тех-
ническому и экспортному контр-

олю системы биометрической иден-
тификации, которые используются 
операторами, предупредила Мин-
комсвязь, сообщал „Ъ“ 31 июля.

В качестве пилотных регионов 
Минэкономики рассматривает Мо-
скву и Подмосковье, Санкт-Петер-
бург и Ленинградскую область, Крас-
ноярский, Пермский и Приморский 
края, Нижегородскую, Новосибир-
скую, Ростовскую, Самарскую и 
Свердловскую области, Башкирию и 
Татарстан. В случае успеха экспери-
мент может быть масштабирован на 
всю страну.

В Минэкономики не уточнили, 
какой именно оператор будет допу-
щен к эксперименту, но источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией, утвер-
ждает, что речь идет об МТС. В ком-
пании подтвердили, что заинтере-

сованы в участии и планируют ис-
пользовать для удаленной регистра-
ции сим-карт запущенное 15 апреля 
приложение «МТС Абонент». Вне-
дрение проекта должно сократить 
оборот «серых» сим-карт и расши-
рить сеть дистрибуции более чем на 
135 тыс. пунктов продаж, что, по 
оценке МТС, позволит подключать 
дополнительно более 560 тыс. або-
нентов в год, следует из материалов, 
направленных оператором в Мин-
экономики (есть у „Ъ“). Совокупный 
прогноз подключений МТС, «Мега-
Фона», «Вымпелкома» и Tele2 с ис-
пользованием удаленной иденти-
фикации составляет более 1,9 млн 
абонентов в год. При этом МТС смо-
жет дополнительно заплатить в 
бюджет более 90 млн руб. налогов в 
год, а все операторы «большой чет-
верки» — более 310 млн руб., следу-
ет из оценок компании.

В «Вымпелкоме» говорят, что го-
товы тестировать системы удален-
ной идентификации и имеют собст-
венные наработки. В Tele2 напом-
нили, что их сим-карты уже можно 
купить в сетях ритейлеров, в мага-
зинах «у дома», в аптеках и на АЗС, а 
затем зарегистрировать самостоя-
тельно. В «МегаФоне» отказались от 
комментариев.

Сим-карты действительно уже 
продаются не только в салонах свя-
зи. Например, сим-карты Tele2, 
«Вымпелкома», Yota и ряда виртуаль-
ных операторов можно купить в се-
ти «Пятерочка» в Москве и Подмоско-
вье. Но такой вариант сейчас нахо-
дится в «серой зоне», считает член ко-
миссии по правовому обеспечению 
цифровой экономики московского 
отделения Ассоциации юристов Рос-
сии Юрий Брисов. С ним согласен и 
знакомый с ситуацией федеральный 
чиновник, по словам которого над-
зорные органы до сих пор «закрыва-
ли на это глаза», особенно в условиях 
распространения коронавируса и са-
моизоляции.

Юлия Тишина,  
Юлия Степанова

Сим-карты  
завезут в супермаркеты
Минэкономики проведет эксперимент с МТС

По оценкам аналитиков груп-
пы  «Талан», часть комплектующих 
материалов, например, лифто-
вое оборудование и алюминие-
вые профили, подорожала на 30%. 
Алексей Попов предполагает, что 
сложившаяся ситуация создает 
предпосылки к переходу части по-
тенциальных клиентов с первич-
ного рынка на вторичный. По мне-
нию эксперта, этому дополнитель-
но будет способствовать падение 
доходов населения: все меньшее 
число людей смогут выплачивать 
ипотеку, арендуя квартиру, где они 
дожидаются завершения строи-
тельства.

Директор компании «Этажи» Иль-
дар Хусаинов объясняет, что сейчас 
покупателей на первичном рынке 
удерживает программа субсидиро-
вания ипотечных ставок до 6,5% и 
процесс активного перехода клиен-
тов может начаться лишь в ноябре, 
после ее завершения. По оценкам 
группы «Талан», средний ежемесяч-
ный платеж при покупке новострой-
ки с господдержкой в регионах сей-
час находится на уровне 12 тыс. руб., 
а вторичного жилья — 18–20 тыс. 
руб. Снижение ключевой ставки 
ЦБ до 4,25%, скорее всего, приве-

дет  к коррекции последнего показа-
теля, прогнозируют аналитики.

По словам руководителя департа-
мента консалтинга и аналитики «Аз-
буки жилья» Ярослава Дарусенкова, 
вторичное жилье всегда стоит доро-
же первичного, если речь идет об 
объектах сопоставимого класса. «Но-
востройка даже комфорткласса сов-
сем не обязательно должна быть де-
шевле квартиры, например, в хру-
щевке по соседству»,— поясняет он. 

Эксперт добавляет, что если цены на 
строящееся и готовое жилье в одном 
сегменте будут одинаковыми, тем-
пы продаж новостроек значительно 
упадут. Это позволяет вторичному 
рынку сдерживать цены на первич-
ном, отмечает он. С ним соглашает-
ся Ильдар Хусаинов, отмечая, что 
при росте цен на вторичном рынке 
удорожание новостроек было бы ку-
да более выраженным.

Александра Мерцалова

Жилье подстроилось под покупателей
с1

Государственная Объединенная 
зерновая компания (ОЗК) лиши-
лась доли в Рыбинском муко-
мольном заводе (РМЗ), одном 
из крупнейших переработчиков 
зерна на северо-западе страны. 
Суды двух инстанций отказали 
ОЗК в признании недействи-
тельной допэмиссии акций РМЗ, 
по итогам которой доля главы 
предприятия Владимира Май-
ника превысила 95%, а госком-
пании — сократилась с 25,5% до 
3,71%. Юристы сомневаются в 
шансах на успешное обжалова-
ние из-за допущенных в ходе 
разбирательства ошибок.

Второй арбитражный апелляци-
онный суд поддержал решение пер-
вой инстанции, отказавшей ОЗК 
(50% плюс 1 акция принадлежат госу-
дарству, остальное у ВТБ) в призна-
нии недействительной допэмиссии 
АО «Рыбинский мукомольный за-
вод». Информация об этом есть в кар-
тотеке арбитражных дел. Решение о 
допэмиссии было принято на собра-
нии акционеров РМЗ еще в декабре 
2016 года. В результате гендиректор 
и совладелец предприятия Влади-
мир Майник увеличил долю на 
35,08%, до более чем 95% акций, а па-
кет ОЗК размылся с 25,5% до 3,71%.

В ОЗК настаивали, что не были 
надлежащим образом уведомлены о 
собрании и наличии права преиму-
щественного выкупа акций. В ком-
пании заявляли, что узнали о сниже-
нии доли только в сентябре 2019 го-
да, когда получили 8,4 млн руб. в 
счет оплаты 3,71% бумаг РМЗ. Но суд 
отметил, что представитель ОЗК был 
на собрании акционеров РМЗ в июне 
2018 года: тогда утверждался отчет 
общества за 2017 год, потому он дол-

жен быть в курсе изменения долей. 
Также суд счел, что ОЗК пропустила 
срок исковой давности, и в удовлет-
ворении требований отказал.

ОЗК включает свыше 20 предпри-
ятий. Компания выступает государст-
венным агентом по продаже зерна, а 
также входит в число крупнейших 
экспортеров. Выручка группы по ито-

гам 2019 года выросла на 0,3%, до 
32,6 млрд руб., чистая прибыль уве-
личилась на 35,6%, до 1,3 млрд руб.

• РМЗ называет себя одним из круп-
нейших переработчиков зерна 
в стране и ведущим поставщиком 
муки на северо-западе. Мощность 
 переработки — свыше 65 тыс. тонн 
зерна в год. За 2019 год выручка 
 компании увеличилась на 57%, 
до 478,6 млн руб., чистая прибыль 
была 18,9 млн руб. против убыт-
ка в размере 19,2 млн руб. годом 
 ранее, следует из данных «СПАРК-
Интерфакс».
Гендиректор Института конъюн-

ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько считает, что РМЗ «не принци-
пиальный актив для ОЗК», так как му-
комольный бизнес отличают низкая 
рентабельность и высокая конкурен-
ция. Директор «Совэкона» Андрей 
Сизов полагает, что ОЗК могла не 

устроить цена выхода из РМЗ, учиты-
вая выручку и прибыль компании по 
итогам прошлого года. ОЗК пыталась 
взыскать с РМЗ 63,36 млн руб. убыт-
ков, полученных после допэмиссии, 
но Арбитражный суд Ярославской 
области в удовлетворении этих тре-
бований также отказал, следует из 
картотеки дел.

В ОЗК отказались от комментариев. 
Владимир Майник заявил „Ъ“, что в 
компании «удовлетворены решения-
ми судов». Он добавил, что перед эмис-
сией РМЗ обращался в ОЗК с просьбой 
выделить средства на модернизацию 
и оборотную деятельность. Но ответа в 
РМЗ не получили, поскольку бывшим 
совладельцам ОЗК актив был неинте-
ресен, говорит господин Майник. Тог-
да 50% минус 1 акцию ОЗК контроли-
ровала группа «Сумма» Зиявудина Ма-
гомедова, который весной 2018 года 
вместе с братом Магомедом Магоме-
довым был арестован по подозрению 
в организации преступного сообщест-
ва, мошенничестве и растрате.

Шансы ОЗК оспорить оба решения 
суда почти равны нулю, считает парт-
нер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Станислав Данилов. По его словам, 
компания допустила ошибку, когда в 
суде первой инстанции не стала заяв-
лять о фальсификации доказательств, 
предпочитая отрицать факт получе-
ния уведомлений о проведении допэ-
миссии. Партнер BMS Law Firm Денис 
Фролов соглашается, что шансы выиг-
рать кассацию у ОЗК минимальны. 
Основная причина для отказа в при-
знании решения собрания недействи-
тельным — пропуск срока исковой 
давности, подчеркивает юрист, и пре-
одолеть этот довод в вышестоящей ин-
станции «практически невозможно».

Алексей Полухин

ОЗК просыпала муку
Компания не смогла вернуть акции завода по переработке зерна

Объем российского рынка 
 продвижения через видеобло-
геров на YouTube по итогам ян-
варя—августа упадет на 20%, 
до 2,4  млрд руб., подсчитали 
в компании BloggerBase. Ре-
кламные бюджеты на YouTube 
восстанавливаются медлен-
нее, чем, например, в Insta-
gram, в том числе из-за более 
дорогостоящего производства 
контента, говорят эксперты. 
Однако по итогам года в отсут-
ствие новой волны пандемии, 
отмечают они, рынок YouTube-
блогеров сможет вернуться 
на прошлогодний уровень, 
 составив около 4 млрд руб.

Объем российского рынк а 
influencer-маркетинга (продвиже-
ния и рекламы через блогеров) на 
YouTube за январь—август составит 
2,4 млрд руб., что на 20% меньше, чем 
за аналогичный период годом ранее, 
говорится в исследовании аналити-
ческой компании BloggerBase при 
поддержке агентства Woombat, с ко-
торым ознакомился „Ъ“. Согласно их 
прогнозу, если не будет второй вол-
ны эпидемии коронавируса, к концу 
года рынок выйдет на уровень 2019 
года или даже немного его превы-
сит, составив около 4 млрд руб. (по 
итогам 2019 года BloggerBase оцени-
вала рынок в 3,8 млрд руб., его рост 
составлял 80%).

Спад рынка подтверждает и PR-
директор платформы Epicstars 
Юлия Магась, по словам которой 
все еще остаются замороженными 

рекламные бюджеты туристиче-
ской отрасли, event- и спортив-
ной индустрии, гостиниц и ресто-
ранов. «Многие компании, бюдже-
ты которых истощены четырехме-
сячным затишьем, сегодня заняты 
оплатой накопившихся долгов, а не 
вложениями в рекламу. Чтобы на-
копить бюджеты на рекламу, им 
еще потребуется не один месяц»,— 
поясняет она.

В период карантина показатель 
CPM (цена за 1 тыс. показов рекла-
мы), по словам госпожи Магась, 
снизился в среднем на 30–50% в за-
висимости от тематики канала, сей-
час цены медленно растут, но еще 
не вернулись к докризисной отмет-
ке, при этом просели практически 
все сферы, даже игровые каналы, 
которые редко испытывают трудно-
сти. «Нормально чувствуют себя ка-
налы с бизнес- и образовательной 
тематикой, хуже всего, пожалуй, 
приходится travel-блогерам»,— до-
бавила она.

YouTube пострадал от сокраще-
ния рекламных бюджетов сильнее, 
чем Instagram, так как рекламодате-
ли сконцентрировались на «ситуа-
тивных проектах»,  которые в 
Instagram реализовать легче за счет 
низкого порога вхождения по бюд-
жету и более высокой скорости за-
пуска кампаний, отмечает замести-
тель гендиректора Isobar Moscow 
(входит в Dentsu Aegis Network) Ан-
дрей Коваль. На YouTube, по его 
словам, медленнее восстанавлива-
ются рекламные бюджеты, так как 

на создание контента там уходит ку-
да больше ресурсов и времени, чем 
в Facebook и Instagram. Падение ре-
к ламных доходов блогеров в 
Instagram было не столь значитель-
ным за счет диверсификации до-
ступных рекламных инструментов, 
согласна директор по социальным 
медиа Media Direction Group Елиза-
вета Панова.

В медиасети Yoola не согласны с 
оценкой 20-процентного падения 
рынка и подчеркивают, что с начала 
июня «наметилась уверенная дина-
мика роста», за последние два меся-
ца показатель CPM по всем сегмен-
там вырос на 4% и продолжает ра-
сти, а число монетизируемых прос-
мотров (тех, в которых была хотя бы 
одна реклама) выросло на 6%. В сег-
менте авторского контента, к кото-
рому Yoola причисляет, например, 
каналы «вДудь», Like Nastya и «Поз-
зи», показатели по CPM уже верну-
лись на докризисные, утверждают в 
компании. 

В Yoola также говорят об актив-
ном бронировании размещений на 
сентябрь — в первую очередь в сег-
менте товаров к учебному сезону. 
«Если не случится вторая волна за-
крытия всех по домам, то у рынка 
есть все шансы наверстать упущен-
ное в высокий осенний сезон»,— 
подтверждает Юлия Магась. По ее 
оценке, если даже это не позволит 
рынку выйти на докризисный уро-
вень, то по итогам года он потеряет 
не более 10–15%.

Валерия Лебедева

Видеоблогерам мало показалось
Рекламодатели урезали бюджеты на YouTube

Мы уже лет семь подряд 
говорим о том, 

что продажи сим-карт 
должны снизиться.  

Пока сильно не снизились
— Александр Малис,

на тот момент глава объединенной 
 компании «Евросети» и «Связного»,  

в интервью „Ъ“ 19 июня 2018 года

Ц И Т А Т А

Стоимость жилья на первичном и вторичном рынках 
крупнейших городов России

Город Средневзвешенная Средневзвешенная стоимость Разница 
 стоимость новостроек жилья на вторичном рынке 
 (тыс. руб. за 1 кв. м) (тыс. руб. за 1 кв. м)
Самара 42,9 61,7 44%

Ростов-на-Дону 55 68,8 25%

Омск 42,3 50,5 19%

Новосибирск 72,1 76,4 6%

Красноярск 63,6 66,5 5%

Москва 205,2 215,4 5%

Уфа 71,3 72,7 2%

Нижний Новгород 75,1 74,5 –1%

Санкт-Петербург 129,5 127,3 –2%

Екатеринбург 77,9 75,1 –4%

Казань 88,3 84,5 –4%

Пермь 65,1 62 –5%

Воронеж 56,6 52,3 –8%

Волгоград 56,9 50,8 –11%

Челябинск 56 42 –25%

Источник: данные аналитического центра ЦИАН.

2,9 миллиона тонн
пшеничной и пшенично-
ржаной муки,  
по данным Росстата, 
 произведено в РФ в ян-
варе—апреле 2020 года

Его поздравляет председатель правления Союза производителей алкогольной продукции Дмитрий Добров:
— Уважаемый Игорь Олегович! От имени всех участников нашего союза и от себя лично поздравляю Вас с днем 
рождения! Искренне желаем Вам больших успехов в работе, реализации всех задач и планов. Поменьше труд-
ностей и побольше хороших и интересных людей на Вашем пути. Здоровья, успехов и благополучия Вам и Ва-
шим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет руководителю  
Федеральной службы по регулированию алкогольного рынка  
Игорю Алешину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Льюис Хэмилтон стал победителем Гран-при 
Великобритании и упрочил свое лидерство 
в чемпионате мира. Первый номер Mercedes 
был вне конкуренции как в квалификации, 
так и в гонке. Не помешал ему даже разрыв по-
крышки на последнем круге. Второе и третье ме-
ста заняли Макс Ферстаппен из Red Bull и Шарль 
Леклер из Ferrari. Российский гонщик Alpha Tauri 
Даниил Квят не сумел закончить гонку из-за при-
ведшей к вылету с трассы ошибки.

емпионат мира 2020 года пока соответству-
ет худшим опасениям его устроителей. Речь идет не 
столько о том, что старт первенства из-за пандемии 
коронавируса задержался на несколько месяцев, и 
не о том, что гонки проходят без зрителей. В конце 
концов, с такой неприятностью вынуждены мирить-
ся организаторы всех значимых соревнований. Про-
блема в том, что первенство не оправдывает даже са-
мых скромных надежд на присутствие в нем интри-
ги. Макс Ферстаппен, Шарль Леклер, Себастьян Фет-
тель — все, кто вроде бы мог бросить даже временный 
вызов гегемонии Mercedes в целом и Льюиса Хэмил-
тона в частности, оказываются попросту беспомощ-
ными перед мощью симбиоза немецкого производи-
теля и британского гонщика. И уже даже консультант 
Red Bull Хельмут Марко завел сомнительный со спор-
тивной точки зрения разговор о том, что Mercedes не-
плохо бы притормозить искусственно. Господин Мар-
ко утверждает, что во времена, когда в «Формуле-1» до-
минировал Red Bull (с 2010 по 2013 год Феттель при-
нес австрийской команде четыре титула), Междуна-
родная автомобильная федерация (FIA) неизменно на-
ходила способы добиться уменьшения преимущест-
ва «быков». Похоже, правда, не слишком эффективно.

А вот что было эффективно, так это разгром, учи-
ненный Хэмилтоном соперникам в квалификации. 
Ее он выиграл с отрывом в 0,3 секунды от напарника 
по команде Валттери Боттаса, которому по статусу не 
положено быть быстрее первого номера Mercedes. 
А от Ферстаппена британец оторвался больше чем 
на секунду! По гоночным меркам это вечность. По-
сле такого Хэмилтону оставалось лишь зафиксиро-
вать преимущество, проехав дистанцию хотя бы на 
95% от своих возможностей. Этого было вполне до-
статочно, учитывая, что тылы Хэмилтона надежно 
прикрывал Боттас. Финн, словно верный оружено-
сец, держался близко к лидеру, но реальной работы 

по защите от посягательств на его первенство у него 
почти не было — Ферстаппен уже к середине гонки 
отстал почти на 10 секунд, а отставание Леклера при-
ближалось к 20 секундам.

В ситуации, когда расстановка сил очевидна и 
незыблема, возобновлению интриги способствуют 
разного рода неожиданности. Применительно к гон-
ке в Сильверстоуне очень кстати был бы ливень. Но 
погода подвела. Более мелкие огрехи, такие как ава-
рии, ни на что не повлияли. К сожалению, в одной 
из них гонку закончил Даниил Квят. Российский 
гонщик Alpha Tauri еще в начале гонки не справил-
ся с управлением и разбил машину об отбойник. В 
том, что вина в случившемся лежит именно на Квя-
те, сомнений нет. Он и сам извинился за аварию пе-
ред командой сразу после столкновения.

Но у конкурентов Хэмилтона все же был, казалось 
бы, супершанс: за пару кругов до финиша сначала на 
машине Боттаса, а затем и Хэмилтона порвалось пе-
реднее левое колесо. Ферстаппен, отреагировав на 
поломку у финна, нырнул за новой резиной, и в ито-
ге выпрыгнул на второе место (третьим на финише 
был Леклер). Подожди он совсем чуть-чуть, и даже на 
старой резине мог бы догнать Хэмилтона. Но даже 
случись это, заслуженной в полной мере победу гол-
ландца назвать было бы трудно.

В результате Льюис Хэмилтон, доковыляв до фи-
ниша на рваной покрышке, одержал уже третью по-
беду в сезоне (в Сильверстоуне он победил в седьмой 
раз в карьере) и упрочил лидерство в чемпионате. 
Боттаса он теперь опережает на 30 очков, а от Фер-
стаппена оторвался уже на 36 баллов.

Александр Петров

АВТОГОНКИ

Трехколесная формула
Прокол резины не помешал Льюису Хэмилтону 
выиграть Гран-при Великобритании

Государственный Русский музей 
(ГРМ) отмечает свое 125-летие —  
он был основан 13 (25) апреля 1895 
года именным высочайшим указом 
императора Николая II «Об учреж-
дении особого установления под 
названием „Русский музей импе-
ратора Александра III“» — выстав-
кой, отдающей дань тем, без кого 
музей бы не состоялся: своим 
дарителям. По четырем дворцам 
ГРМ, в которых разместилась выс-
тавка, прошла Кира Долинина.

ыставка огромна. 1500 работ 
размещены в Михайловском дворце, 
Михайловском замке, Строгановском 
и Мраморном дворцах. Все вместе 
должно «объединить наиболее значи-
тельные образцы разных видов искус-
ства, поступившие в собрание Русско-
го музея с 1895-го по 2019 год». Номи-
нально вещи разделены: в главном зда-
нии, в Михайловском дворце, пока-
зывают живопись, скульптуру и гра-
фику второй половины XIX — середи-
ны XX века; искусство Древней Руси и 
XVIII — первой половины XIX века — 
в Михайловском замке; в Мраморном 
дворце — живопись 1960–1980-х годов 
и современное российское искусство; 
образцы гравюры, народного искусст-
ва и нумизматики — в Строгановском. 
Но на самом деле отделить одно от дру-
гого практически невозможно. Хотя бы 
потому, что постоянная экспозиция 
ГРМ на большую свою часть состоит из 
подаренных когда-то музею работ, что 
делает и ее частью этой огромной вы-
ставки. Под этим углом зрения музей, 
открытый сыном в память об отце, и че-
рез век с четвертью оказывается очень 
личным делом.

Коллекция, выставленная в 1895 
году на обозрение публики, была не-
большой — 434 картины и около ты-
сячи других экспонатов. Источников 
было несколько: из Эрмитажа и Зим-
него дворца поступила галерея картин 
русской школы; музей Академии худо-
жеств передал часть своих собраний; 
академия также полностью отдала свой 
Музей христианских древностей. Кро-
ме того, была приобретена коллекция 
князя Лобанова-Ростовского и перевезе-
на из Царского Села личная коллекция 
Александра III. То есть первыми соби-
рателями для будущего ГРМ стали рос-
сийские императоры: Николай I вовре-
мя купил для залов русской школы сво-
его Нового Эрмитажа «Последний день 

Помпеи» Брюллова и «Медного змия» 
Бруни. Александр II французов пред-
почитал всем другим, но и при нем рус-
ские залы красовались рядом с Тициа-
ном и Рембрандтом. А вот Александр III, 
при котором николаевская еще триа-
да «православие, самодержавие и на-
родность» приобрела визуальное на-
полнение, покупал много и с радостью. 
Гигантскую «Фрину» Семирадского ку-
пил прямо с выставки, дружил с мари-
нистом Боголюбовым, уважал Сурико-
ва, Репина и Васнецова. Николай II про-
должил покупать актуальное искусст-
во, но уже с прямым прицелом на му-
зей: от него в ГРМ прежде всего «Поко-
рение Ермаком Сибири» Сурикова, «За-
порожцы» Репина, «Христос и грешни-
ца» Поленова, Серов и Верещагин.

В императорский Русский музей 
легко дарили известные коллекционе-
ры и меценаты. Первой принято назы-
вать тут княгиню Тенишеву. Она пере-
дала в будущий музей работы Кипрен-
ского, Венецианова, Брюллова, а по-
зже, будучи совершенно покоренной 
обаятельными мирискусниками, по-
содействовала попаданию их вещей 
в собрание. Коллекционеры из семьи 
Боткиных мирискусников добавили. 
Друг Бенуа и всей компании дипломат 
князь Аргутинский-Долгоруков пода-
рил музею русскую часть своей графи-
ческой коллекции.

Поток национализированных по-
сле революции сокровищ дарами на-

звать невозможно, но вольные или не-
вольные частные дарения продолжи-
лись. Музей выделяет тут дары архи-
мандрита Алипия, врача Григория Ле-
витина и ученого-баллистика Бориса 
Окунева. Первый собирал от икон до 
Владимира Маковского; второй инте-
ресовался прежде всего XX веком; тре-
тий оставил музею по завещанию фе-
ерическую коллекцию вещей XIX–XX 
веков. Собрание Окунева ошеломля-
ет — тут от Левитана до Петрова-Вод-
кина. Хотя для того чтобы описать его, 
достаточно назвать «Богоматерь Уми-
ление злых сердец» Петрова-Водки-
на, без которой наследие художника и 
представить невозможно.

Большие и малые дары, конечно, де-
лить негоже. Несколько работ от вдовы 
Ларионова или сестры Филонова пе-
ревесят многие многосотенные собра-
ния. Дар Ирены и Петера Людвиг вооб-
ще выделен в отдельный «Музей Люд-
вига в Русском музее» и до сих пор явля-
ется единственным музеем современ-
ного искусства в стране в его классиче-
ском варианте, том, где царят Уорхол, 
Раушенберг и Бойс. Дарят музею и сами 
художники. Чаще всего в качестве по-
дарка что-то остается после выставки. 
Такая практика дает возможность по-
стоянного пополнения фондов веща-
ми актуальных мастеров. Особое зна-
чение для ГРМ имеет дар Тимура Нови-
кова, который лег в основу блистатель-
ной музейной коллекции работ «новых 
художников» 1980-х. Имен дарителей 
много, и для музея честь и обязанность 
их сохранить. Вся эта выставка именно 
об этом, вся она — низкий поклон.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Аттракцион 
невиданной щедрости
Выставка «Художники и коллекционеры —  
Русскому музею. Дары. 1898–2019. Избранное»  
в Санкт-Петербурге

Даже разрыв колеса не помешал  
Льюису Хэмилтону выиграть — третий раз 
в сезоне и седьмой в Сильверстоуне   
ФОТО REUTERS

Выставкой избранных  
даров Русский музей  
празднует свое 125-летие   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

В

Гран-при Великобритании — 
четвертый этап чемпионата мира
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1.28:01,283. 2 (3). 
Макс Ферстаппен (Голландия, Red Bull) — отставание 5,856. 3 (4). Шарль 
Леклер (Монако, Ferrari) — 18,474. 4 (8). Дэниел Риккардо (Австралия, 
Renault) — 19,650. 5 (5). Ландо Норрис (Великобритания, McLaren) — 
22,277. 6 (9). Эстебан Окон (Франция, Renault) — 26,937. 7 (11). Пьер 
Гасли (Франция, Alpha Tauri) — 31,188. 8 (12). Александр Албон (Red 
Bull) — 32,670. 9 (6). Лэнс Стролл (Канада, Racing Point) — 37,311. 10 (10). 
Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 41, 857… (19). Даниил Квят 
(Россия, Alpha Tauri) — не финишировал.

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Общий зачет. 1. Хэмилтон — 88 очков. 2. Боттас — 58. 3. Ферстаппен 
— 52. 4. Норрис — 36. 5. Леклер — 33. 6. Албон — 26. 7. Серхио Перес 
(Мексика, Racing Point) — 22… 15. Квят — 1.

Кубок конструкторов. 1. Mercedes — 121 очко. 2. Red Bull — 55. 3. McLaren 
— 41. 4. Racing Point — 40. 5. Ferrari — 27. 6. Renault — 12. 7. Alpha Tauri — 7.

Ч

После почти пятимесячного переры-
ва вернулись к работе московские 
театры. Репетиции начались, но все 
по-прежнему зависит от внешних 
сил; если коронавирус активизи-
руется, работа оборвется. Первой 
громкой новостью возобновившей-
ся театральной жизни стало высту-
пление известного актера Сергея 
Гармаша, объявившего о своем на-
мерении покинуть труппу театра 
«Современник». Станет ли новый 
сезон сезоном театральных сканда-
лов и можно ли этого избежать?

О своем несогласии с новым художе-
ственным руководством «Современни-
ка» Гармаш сообщил в открытом пись-
ме, формально предназначенном для 
коллег из труппы. Письмо, разумеется, 
тут же стало достоянием прессы: премь-
еры когда еще будут, а возможный скан-
дал вполне годится в события. Намере-
ние уйти из театра, в котором он прора-
ботал больше 30 лет, актер объяснил тем, 
что «ситуация внутри труппы чудовищ-
ная» и «налицо очевидный раскол». Не 
называя нового худрука, Виктора Рыжа-
кова, Гармаш пишет, что «на место авто-
ритету пришел тоталитаризм», и песси-
мистично высказывается о дальнейшей 
судьбе театра «Современник»: «рушится 
дом, уничтожается великое дело».

В театральном мире у Виктора Рыжа-
кова репутация человека осмотритель-
ного, совершенно не авторитарного и 
уж точно не разрушителя. Но, в конце 
концов, репутации бывают обманчивы-
ми. Однако и помимо этого несоответ-
ствия многое в письме Сергея Гармаша 
заставляет пожалеть о том, что внутри-
театральный конфликт не остался вну-
тритеатральным.

Самое огорчительное здесь — яв-
ное стремление использовать офици-
озную лексику защиты устоев и тради-
ций, пугая «развалом» и «кощунством». 
И это то, с чем нам неизбежно предсто-
ит столкнуться в грядущих театраль-
ных конфликтах, которые будут так же 
прилежно выноситься на публику. За-
щита традиций давно превратилась в 
универсальную отмычку для любого 
конфликта, в негласный призыв к вы-
шестоящим органам вмешаться и ра-
зобраться. При этом способность тра-
дицию осмыслять и развивать может 
быть подтверждена только практиче-
ской работой и интересом зрителей, а 
не лозунгами и призывами, которыми 
может пользоваться любой желающий. 
Достаточно взглянуть на другой столич-

ный театр, МХАТ им. М. Горького: в про-
тивостоянии худрука и части труппы, 
продолжающемся второй сезон, обе 
партии одинаково истово ссылаются 
на устои и традиции.

Озабоченность, выраженная в пись-
ме Сергея Гармаша, вероятно, имеет 
причины и нуждается в обсуждении. 
Но, к сожалению, сам того не замечая, 
он оскорбляет любимый театр, за кото-
рый вступается. Режиссер Виктор Ры-
жаков вступил в должность худрука 
«Современника» 4 января 2020 года — 
после ухода из жизни Галины Волчек. А 
в середине марта московские театры за-
крылись, проработал в новой должно-
сти Рыжаков два месяца — за ними по-
следовали пять месяцев локдауна. Если 
«дом» и «великое дело» действительно 
можно было бы разрушить за такое ко-
роткое время и в таких неподходящих 
обстоятельствах, то все ли в порядке с 
такими домом и делом?

«Вам просто закрыли рот»,— обра-
щается Гармаш к коллегам, но среди 

возражающих ему есть и Марина Не-
елова, и Лия Ахеджакова, и Чулпан Ха-
матова. Вы себе представляете тирана 
и деспота, который этим трем гранд-да-
мам русского театра «закроет рот»? Ма-
рина Неелова в интервью «Новой га-
зете» говорит: «Ничего ужасающего в 
театре нет, его возглавил замечатель-
ный человек Виктор Рыжаков. Он при-
шел на сбор труппы, предложив нам 
на три сезона прекрасные планы». Че-
ловек, «Современнику» посторонний, 
драматург Михаил Дурненков, на сле-
дующий день после сбора труппы на-
чал в театре лабораторию, посвящен-
ную предстоящему юбилею. «Участие в 
лаборатории добровольное, в труппе, 
насколько я знаю, около 50 человек, на 
первую встречу пришли около 40 — я 

был поражен, это очень много. Они 
были заинтересованы, задавали мас-
су вопросов и собираются участвовать 
в дальнейшей работе. Так не выглядит 
труппа, находящаяся в „чудовищной 
ситуации“. Здесь нормальная, живая 
творческая атмосфера». Добавим, так 
не выглядит и труппа, в которой царит 
«очевидный раскол». Во всяком случае, 
можно верить в то, что имеющиеся про-
тиворечия преодолимы.

Подспудное недовольство, иногда 
переходящее в открытые конфликты, 
свойственно театру, и вряд ли даже пол-
ная победа новой этики изменит ситу-
ацию — «Театральный роман» Михаи-
ла Булгакова все еще бессмертен. «Ней-
трализовать» эту заряженную атмосфе-
ру всегда помогала только интенсивная 
работа — и чем дольше театры остают-
ся в простое или полупростое, тем боль-
ше будет конфликтов, похожих на тот, 
которым начался сезон. В этом смысле 
победа над вирусом служит делу мира, 
по крайней мере театрального уж точно.

В поисках мираКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Ольга Федянина

Чем дольше театры остаются  
в простое, тем больше будет  
конфликтов, похожих на тот,  
которым начался сезон

Борьба спортсменов за право выражать свои по-
литические и общественные взгляды во время 
главных спортивных событий, что ранее строго 
запрещал Международный олимпийский коми-
тет (МОК), находит сторонников на все более и 
более высоком уровне. К отмене «антиполитиче-
ской» ст. 50 Олимпийской хартии призвал Кейси 
Вассерман, глава оргкомитета Олимпиады 2028 
года в Лос-Анджелесе. Ранее с подобными об-
ращениями в МОК, уже, кажется, готовый идти 
на уступки по когда-то принципиальнейшему во-
просу, обратился еще целый ряд структур.

распоряжении ресурса Sportico оказалось 
письмо, адресованное президенту Международно-
го олимпийского комитета Томасу Баху главой ор-
гкомитета Олимпиады в Лос-Анджелесе 2028 года 
Кейси Вассерманом. В нем господин Вассерман при-
зывает господина Баха «внести поправки» в регла-
мент применения ст. 50 Олимпийской хартии, осно-
вополагающего документа для мирового спортивно-
го движения.

Речь идет об очень актуальной для этого года теме. 
Для МОК жесткое отделение спортивных состяза-
ний от политики всегда было чрезвычайно принци-
пиальной темой. А ст. 50 как раз не допускает «лю-
бые демонстрации или пропаганду политическо-
го, религиозного или расового характера» «на олим-
пийских объектах, в местах проведения соревнова-
ний и других олимпийских зонах». В январе она к 
тому же была дополнена целым рядом запретов, на-
пример, на использование спортсменами повязок и 
прочих знаков, содержащих политические лозунги, 
а также жестов, которые идентичны такого рода зна-
кам, вроде поднятого вверх кулака или вставания на 
одно колено: они символизируют антирасистский 
протест. За эти действия на Олимпиаде в Токио, пе-
ренесенной с 2020 на 2021 год, к спортсменам соби-
рались применять жесткие дисциплинарные санк-
ции — дисквалификации и штрафы.

Однако вскоре не только нововведения в ст. 50, но 
и вся она подверглась мощной атаке. Это произошло 
после убийства в Миннеаполисе Джорджа Флойда и 
возникновения движения Black Lives Matter, кото-

рое приобрело колоссальный размах. Кейси Вассер-
ман далеко не первый видный представитель спор-
тивного рынка, присоединившийся к атаке. До него 
обращения к МОК с призывом упразднить ст. 50 пу-
бликовали Олимпийский комитет США (USOPC) и 
еще несколько организаций, вроде довольно авто-
ритетного движения Global Athlete.

При этом во многих соревнованиях политиче-
ский протест уже фактически легализован, по край-
ней мере если говорить о движении Black Lives 
Matter. Солидарность с ним выражают игроки в ев-
ропейских футбольных чемпионатах. Североаме-
риканская футбольная лига (MLS) разрешила встава-
ние на одно колено в знак протеста. Такого рода же-
стами был отмечен рестарт сезона в минувший чет-
верг в Национальной баскетбольной ассоциации 
(НБА), игроки которой не так давно образовали ан-
тирасистскую коалицию.

Кейси Вассерман, настаивая на поправках к ст. 50, 
кстати, имеет в виду в первую очередь этот аспект 
протеста. По его словам, в современном мире «быть 
антирасистом» не означает «политическую актив-
ность», а является следованием «базовым гумани-
стическим принципам».

МОК, между прочим, кажется, уже готов пойти на 
уступки в этом вопросе. Ранее Томас Бах сообщил о 
том, что в ближайшее время будут проведены «осо-
бые» консультации по нему: комиссия спортсменов 
МОК свяжется со спортсменами по всему миру и за-
тем выступит с предложениями, «каким образом ат-
леты смогут достойным образом выразить поддер-
жку принципам, закрепленным в Олимпийской хар-
тии». Источники „Ъ“ в олимпийском движении пред-
полагают, что имеется в виду, допустим, возможность 
выделения на Олимпиадах отдельных локаций для 
выражения своей позиции.

Если спортсменам и спортивным структурам удаст-
ся добиться ликвидации или по крайней мере смягче-
ния ст. 50, это станет уже второй успешной попыткой 
корректировки хартии за последнее время. Ранее — в 
конце 2019 года — атлеты настояли на пересмотре дру-
гой статьи, ст. 40, и получили право зарабатывать на 
персональной рекламе в период проведения Олимпи-
ад. Раньше ассоциирование рекламы с Олимпийскими 
играми во время них строго запрещалось.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Олимпийская хартия  
попала под протест
Спортивные функционеры требуют разрешить 
выражение политических взглядов
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